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Благодаря усилиям сотрудни-
ков библиотеки МГТУ имени 
Г. И. Носова книги из личной 
библиотеки российской импе-
ратрицы Марии Фёдоровны 
Романовой стали доступны для 
широкого круга читателей.

Попасть в фонд редких книг – мечта 
каждого книголюба. В небольшом по-
мещении, где собраны книжные редко-
сти, царит полумрак – солнечный свет 
и яркое искусственное освещение здесь 
под запретом. Под их воздействием ли-
сты фолиантов, которым более двухсот 
лет, пересыхают, становясь хрупкими и 

ломкими, а обложки тускне-
ют. Особенно подвержены выцветанию 
кожаные переплёты. Большая часть 
старинных книг расположена на стел-
лажах – уникальные издания Ломоно-
сова, Хераскова, церковно-славянская 
и художественная литература.

Самые ценные экземпляры 
хранят в металлическом 
шкафу, в специальных коробах 
из бескислотного картона, 
который защищает их от внешних 
воздействий

Прежде чем взять в руки увеси-
стый том, кандидат исторических 

наук директор библиотечно-
информационного комплек-
са МГТУ имени Г. И. Носова 
Олеся Стародубова надевает 
хлопчатобумажные перчатки 

и вооружается пинцетом – для 
перелистывания страниц.

– В российском законодатель-
стве существует такое понятие, 

как «книжный памятник» – это 
книги, датированные до 1830 года. Для 
получения этого статуса старинные 
издания должны пройти экспертизу и 
государственную регистрацию, – рас-
сказывает Олеся Юрьевна. – Не так 
давно мы прошли эту процедуру и 
внесли в реестр книжных памятников 
энциклопедический труд Петра Симона 
Палласа, три тома из которого в своё 
время находились в личной библиотеке 
императрицы Марии Фёдоровны Рома-
новой, жены императора Павла, матери 
российских императоров Александра I 
и Николая I.
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Регион

Динамика развития
Челябинская промышленность наращивает 
обороты.

Индекс промышленного производства нашего региона 
(ИПП) очередной раз обновляет рекорд. За январь–август 
2023 года его значение составило 111,8 процента.

Динамику роста показали две группы ИПП: водоснаб-
жение, водоотведение и прочее (+ 4,6 процента); обра-
батывающие производства (+ 14,5 процента). Отметим, 
темпы роста промышленности нашего региона (+ 11,8 
процента) существенно выше средних темпов по России 
(+ 3 процента) и Уральского федерального округа (+1,1 
процента).

По темпу роста индекса промышленного производства 
за январь–август 2023 года в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года Челябинская область находится 
на 16 месте среди субъектов РФ и разделяет второе место 
со Свердловской областью в Уральском федеральном 
округе.

Губернатор Челябинской области Алексей Текслер от-
мечает: динамика развития сохраняется даже в текущих 
условиях серьёзного санкционного давления.

– Мы должны сохранить набранную динамику, под-
няться и закрепиться в десятке регионов-лидеров по 
объёму валового регионального продукта», – сказал 
глава региона.

Стряхнули пыль с Палласа

В Магнитогорске более полувека  
хранятся уникальные книги  
из императорского дома Романовых

Признание

Экология в приоритете
ММК вошёл в число победителей II всероссий-
ской акции «Выбираю чистый воздух», органи-
зованной при поддержке Минприроды и на-
правленной на вовлечение бизнеса и общества 
в реализацию федерального проекта «Чистый 
воздух».

ММК отмечен сразу в нескольких номинациях, в том 
числе как «Самое активное предприятие» и «За лучшую 
коммуникационную поддержку акции». Жюри высоко 
оценило проделанную компанией работу по снижению 
выбросов вредных веществ в атмосферу, а также по по-
пуляризации здорового образа жизни среди сотрудников 
предприятия.

«Улучшение экологической ситуации в регионе при-
сутствия – безусловный приоритет Магнитогорского 
металлургического комбината, – говорит директор по 
охране труда, промышленной безопасности и экологии ПАО 
«ММК» Олег Парфилов. – Мы активно участвуем в реали-
зации федерального проекта «Чистый воздух» с момента 
его запуска в 2018 году. С тех пор нам удалось сократить 
ежегодные выбросы в атмосферу более чем на 42 тысячи 
тонн. Концентрация бензопирена за указанный период 
снизилась в 2,8 раза, пыли – в 1,6 раза. 

Компания реализует масштабную программу модер-
низации первого передела с запуском современных при-
родоохранных установок. Так, в прошлом году в ККЦ ПАО 
«ММК» вошёл в строй комплекс газоочистных установок, 
позволивший не только повысить эффективность очистки 
пыли и газов, но и полностью исключить неорганизован-
ные выбросы от конвертеров при всех режимах работы. 
Кроме того, в 2022 году запущена система пылеподавления 
в доменном цехе и цехе подготовки аглошихты, построена 
система аспирации подбункерных помещений доменной 
печи № 9. В настоящий момент продолжается строитель-
ство коксовой батареи № 12 мощностью 2,5 миллиона 
тонн сухого кокса в год, с поэтапным запуском которой 
будут выведены из строя пять устаревших батарей. Как 
результат, выбросы пыли в атмосферу сократятся на 11350 
тонн в год. Итогом этих и других мероприятий станет кар-
динальное снижение комплексного индекса загрязнения 
атмосферы (КИЗА) в Магнитогорске, что позволит в 2025 
году получить статус «Чистый город».

Олеся 
Старо-
дубова 

Поздравляю!

Благородное дело
Уважаемые учителя и ветераны педа-
гогического труда! От всей души по-
здравляю вас с профессиональным 
праздником – Днём учителя!

Вы даёте бесценные знания, воспиты-
ваете будущих граждан страны, вклады-
вая в них понятия чести, добра и справед-
ливости. Во многом благодаря вашим усилиям в Магнитке 
сохраняется преемственность поколений, традиции.

Магнитогорску повезло – у нас очень много по-
настоящему увлечённых своим делом учителей, чей талант 
и профессиональные успехи являются общепризнанными. 
В педагогических коллективах многолетний опыт учите-
лей со стажем успешно сочетается с новациями и креатив-
ностью их молодых коллег. 

Многое делается, особенно в последние годы, по раз-
витию учебно-методической базы наших школ, созданию 
современных комфортных условий для учёбы, преподава-
ния и воспитания. Но всё же главным остаётся – пример и 
мастерство учителя, ваши целеустремлённость, энергия и, 
конечно же, любовь к детям, к своей профессии.

Желаю вам, дорогие учителя, успехов в вашем благо-
родном деле, умных, пытливых и смышлёных учеников. 
Пусть ваш труд приносит как можно больше радости и 
удовлетворения и будет по достоинству оценён. Здоровья 
вам, счастья, благополучия в семье, нескончаемой энергии 
и оптимизма. С праздником!

  Виктор Рашников,  
председатель совета директоров ПАО «ММК»
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Жить в комфортном городе!

Конкурс, инициированный 
благотворительным фондом 
«Металлург» и поддержанный 
ПАО «ММК» и Челябинским 
областным отделением Россий-
ского детского фонда, проходит 
второй год подряд.

Суть проста: с инициативой соци-
ального проекта в фонд обращается 
любой желающий, будь то некоммер-
ческая организация или физическое 
лицо. Специалисты фонда помогают 
обратить инициативу в проект, кото-
рый проходит техническую экспертизу 
на соответствие критериям, а затем 
отправляется на суд независимых экс-
пертов федерального и регионального 
уровней. После – так называемая очная 
защита.

– В этом году заявки на грант подали 
37 участников – 14 некоммерческих 
организаций и 23 активных граждани-
на, – говорит старший менеджер отдела 
развития и проектирования БФ «Метал-
лург» Бибигуль Арсламбаева. – Общий 
грантовый пул составляет четыре 
миллиона рублей, увеличившись с про-
шлого года на миллион. Для НКО мак-
симальная сумма гранта 400 тысяч, для 
физических лиц – до 150 тысяч рублей. 
Победителями признаны 13 инициатив: 
восемь от НКО и пять от граждан.

Инициативы самые разные –  
от творческих предложений  
до глобальных образовательных  
и медицинских проектов

Все они объединены в шесть так на-
зываемых тематических направлений: 
это социальная поддержка и социальное 
обслуживание, поддержка семьи – мате-
ринства, отцовства и детства, пропаган-
да здорового образа жизни, поддержка 
волонтёрской деятельности и сферы 
патриотического воспитания. Получив 
гранты, победители реализуют свои 
проекты, потом отчитываются перед 
фондом. Многие на этом не останавли-
ваются.

– Задача конкурса – не просто одно-
разово помочь участникам, а дать им 
старт к дальнейшему развитию, объеди-
ниться с другими участниками и создать 
партнёрские проекты, – говорит Биби-
гуль Арсламбаева. – Кто-то, получив 
стартовый капитал, расширяет сферу 
деятельности, увеличивает мощность 
проекта, находит новые сферы своего 
применения и для этого форсирует 

другие конкурсы – на получение гранта 
губернатора и даже фонда президент-
ских грантов. Или снова участвует в 
конкурсе проектов благотворительного 
фонда «Металлург».

Так случилось, к примеру, с фондом 
помощи детям с онкологическими и дру-
гими тяжёлыми заболеваниями «Отзо-
вись», который оба года существования 
конкурса «Сплав добра и дела» является 
его победителем.

– В 2022 году это был проект «Мы с 
вами» – самый крупный проект нашего 
фонда, созданного ещё в 2012 году, – го-
ворит директор фонда Елена Островская. 
– Несколько направлений: оказание 
помощи семьям, ставшим новыми подо-
печными фонда, – от психологической 
до материальной и юридической. Вто-
рое – отдых наших юных подопечных с 
сахарным диабетом в детском оздоро-
вительном центре «Уральские зори», 
третье – проведение там же семейного 
развлекательного мероприятия выход-
ного дня «Без оглядки», участниками его 
стали 280 детей с тяжёлыми диагнозами. 
В этом году победителем конкурса стал 
наш проект «Лидеры сопровождения», и 
мы с нетерпением ждём его реализации. 
Понятно, что основными волонтёрами 
и попечителями фонда являются сами 
родители детей с тяжёлыми заболева-
ниями. Мы очень хотим помогать – но чем 
дольше работаем, тем сильнее понимаем, 
что помогать – это тоже профессия, и 
ею нужно обладать. В рамках проекта  
30 волонтёров-кураторов пройдут обу-
чение по четырём блокам: профилактика 
психоэмоционального выгорания, ме-
неджмент сопровождения, фандрайзинг 
в лечении детей и работа в социальных 
сетях. Получив знания в этих областях, 
мы, безусловно, будем оказывать помощь 
своим подопечным на более высоком 
качественном уровне.

И это ценное начинание, учитывая, 
что на попечении фонда «Отзовись» 
сегодня состоят 297 детей с онкологи-
ческими и другими тяжёлыми заболе-
ваниями, которых фонд лечит, собирает 
деньги, в том числе, чтобы доставить 
в федеральные центры и оплатить 
проживание там родителям на период 
лечения детей и так далее.

В числе победителей первого кон-
курса – мастерская ткачества Людмилы 
Никитиной и ансамбль «Любавушки» 
комплексного центра социального 
обслуживания населения. Оба направ-
лены на активную жизнь людей пен-
сионного и предпенсионного возраста. 
Создатели мастерской на полученные 

от гранта деньги закупили ткацкие 
станки – они работают и сегодня, из-
делия «не юных» ткачих уже видели 
на ярмарках и фестивалях, а значит, 
проект продолжает действовать. Для 
создания «Любавушек» закуплено 
музыкальное оборудование и пошиты 
костюмы, и теперь ансамбль ведёт 
полноценную концертную деятель-
ность – в том числе гастрольную.

– Наши «девочки» своим творчеством 
поздравили 307 человек – подопеч-
ных социальных учреждений города,  
21 человек был поздравлен на дому, – 
рассказывает специалист КЦСОН Ольга 
Мукминова. – Представить не можете, 
какое счастье в глазах у пожилого мало-
мобильного человека, жизнь которого 
проходит в четырёх стенах, когда к нему 
приходим мы и дарим радость.

– Поздравляю всех победителей 
второго конкурса проектов «Сплав до-
бра и дела», хотя победители в данном 
случае даже не вы, а те, кто получит 
вашу помощь и поддержку, – говорит ге-
неральный директор ПАО «ММК» Павел 
Шиляев. – Инициатором этого благород-
ного проекта стал фонд «Металлург», 
комбинат, как один из соучредителей 
и основной благотворитель, не мог не 
поддержать это начинание – и добрым 
словом, и рублём. И с радостью видим, 
что проекты реализуются, а команда 
неравнодушных людей, желающих тво-
рить добро, растёт. И это главное.

– Рада видеть в зале знакомых, по-
святивших свою жизнь помощи нуж-
дающимся, ещё радостнее видеть лица 
новые, влившиеся в эту прекрасную 
компанию, – приветствует участников 
конкурса заместитель главы города 
Лилия Ярыгина. – Вы делаете крайне 
важное дело в любом его проявлении, 
будь то помощь детям с онкозаболева-
ниями, занятия плаванием с малыша-
ми с ДЦП или спектакль, концерт для 
одиноких людей. Необходимую помощь 
предоставляют государство, больницы, 
социальные учреждения. Вы дарите им 
радость общения, внимания, заботы – и 
этого ничто не заменит, и потому оно 
особенно ценно. 

– Желаю вам качественной реали-
зации всех задумок, обращайтесь к 
нам за помощью, приходите со своими 
предложениями, участвуйте в наших 
конкурсах, – резюмирует директор БФ 
«Металлург» Виталий Галкин. – С удо-
вольствием поможем вам, а вы поможе-
те тем, кто в этом нуждается.

  Рита Давлетшина

Поздравления

Очередные победители конкурса социальных проектов получили 
денежные сертификаты на реализацию благих задумок

«Сплав добра и дела»
Забота
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Надёжные руки наставников
Уважаемые друзья! Поздравляю вас  
с Днём учителя!

Чтобы работать с детьми, помимо профес-
сиональных компетенций, нужны особый 
душевный склад, способность разглядеть 
талант и перспективу в каждом ученике. 
Я искренне рад, что в нашей системе об-
разования работают люди, для которых 
педагогика – истинное призвание и дело 
всей жизни. Благодаря увлечённым и неравнодушным 
учителям школьники из нашей области каждый год по-
беждают на всероссийских и международных олимпиадах 
и конкурсах, поступают в престижные вузы и колледжи, 
становятся достойными гражданами страны, успешными 
в жизни и выбранной профессии.

Спасибо всем учителям, педагогам, преподавателям, 
наставникам за их благородный и нелёгкий труд. Пусть 
достижения и победы учеников станут лучшей наградой 
за вложенные силы, а цифровые технологии и современ-
ное оснащение школ помогают добиваться ещё больших 
успехов! Желаю вам крепкого здоровья, счастья и благо-
получия!

  Алексей Текслер, губернатор Челябинской области

Уважаемые педагоги! От всей души 
поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днём учителя!

Вы увлекаете школьников тем, что де-
лаете и любите – своим предметом, даёте 
ученикам знания, учите их добру и спра-
ведливости, раскрываете способности. От 
вашего труда во многом зависит то, какими 
вырастет юное поколение.

Педагоги Магнитки – профессионалы высшего класса, 
а магнитогорское образование высоко ценится в области. 
Уверен, наши дети и их будущее – в надёжных руках.

Провозглашение 2023 года Годом педагога и наставника 
– дань уважения тем, кто формирует личность, помогает 
нам развиваться и становиться лучше.

Благодарю всех учителей за терпение, преданность 
делу, энергию, умение найти подход к каждому ребёнку 
и вдохновить его на успехи. Желаю всем крепкого здо-
ровья, творческих успехов, благодарных учеников и их 
родителей!

  Сергей Бердников, глава Магнитогорска

Дорогие друзья! От всей души поздрав-
ляю вас с Днём учителя!

Профессия учителя сочетает в себе му-
дрость и в то же время молодость души, 
креативность и огромную энергию, доброту 
и строгость. Ваш труд невероятно сложно 
оценить, ему просто нет цены! Вы столько 
сил вкладываете в своё дело, что порой от-
нимаете своё время у близких.

Пусть каждый проведённый вами урок станет новой 
страничкой в книге жизненных открытий для ваших уче-
ников! И я желаю вам провести этот праздник не только 
в кругу коллег, но и в кругу семьи. Любви вам, терпения, 
счастья и благополучия!

 Олег Цепкин, сенатор Российской Федерации

Дорогие земляки! Поздравляю всех 
педагогов с Днём учителя!

Люди, посвятившие жизнь профессии 
учителя, не случайно пользуются особым 
авторитетом. Каких бы успехов в жизни ни 
достиг человек, важнейшую роль в его ста-
новлении как личности играют учителя. Вы 
воспитываете, учите молодое поколение, от-
крываете ему новые горизонты, передаёте 
свои знания, прививаете лучшие качества.

Хочу выразить вам самую искреннюю благодарность за 
верность профессиональному долгу, душевную теплоту, 
которую вы ежедневно дарите детям. Особо хочется по-
благодарить ветеранов педагогического труда, внесших 
неоценимый вклад в развитие системы образования в 
городе и стране.

Желаю всем оптимизма, творческих успехов и крепкого 
здоровья!

 Виталий Бахметьев депутат ГД ФС РФ 

Поздравляю всех сотрудников образо-
вательных учреждений и ветеранов 
отрасли с Днём учителя!

Трудно переоценить высокую значи-
мость и ценность учительского труда для 
государства, общества, семьи и личности. 
Низкий поклон вам за нелёгкий труд и 
душевное тепло, доброту и терпение, за 
мудрость и умение наделить знаниями!

Желаю всем педагогическим коллек-
тивам учреждений сферы образования успехов в их не-
лёгком, но таком нужном обществу труде! Пускай работа 
спорится, а ученики и воспитанники всегда оправдывают 
ваши лучшие ожидания!

Доброго вам здоровья, твёрдой уверенности в завтраш-
нем дне и семейного благополучия!

 Александр Морозов, председатель городского Собрания

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Землякова Мария и Павел Шиляев

Безенкова Татьяна и Виталий Галкин



Городское хозяйство

Магнитогорский металл 3 октября 2023 года вторник События и комментарии 3

Последние годы Магнитогорск 
активно расширяется в юго-
западном направлении. Появ-
ляются новые микрорайоны, 
активно застраиваются так 
называемые городские по-
сёлки, причём не только ин-
дивидуальными домами, но и 
многоквартирными. И основное 
поселковое строительство идёт 
на участке по Западному шоссе. 

Вот только выездов «в большой 
город» из посёлков всего ничего – три 
основные улицы, Гагарина, Зелёная и 
50-летия Магнитки. Самая напряжён-
ная ситуация складывается именно в 
районе улицы 50-летия Магнитки – тут 
и спальные районы, и посёлки Южный 
Посад, Раздолье, Светлый, Звёздный, 
Княжёво, Грин Парк, Соты. Плюс вы-
езд на трассу до аэропорта, к Красной 
Башкирии, на Банное и в Абзаково. При 
этом на перекрёстке нет светофорного 
регулирования, а сама улица 50-летия 
Магнитки после пересечения с улицей 
Тевосяна сужается до двухполосной 
дороги. Так что реконструкция этого 
участка была жизненно необходима.

Долгожданный проект  
по расширению дорожной сети 
стартовал в июле текущего года 

По плану на участке по улице 50-летия 
Магнитки – от пересечения с улицей Те-
восяна до выезда из посёлка Светлый – 
появятся ещё две полосы, что позволит 
разделить потоки машин. Параллельно 
строят автодорогу, которая соединит 
шоссе Западное с улицей Зелёный Лог. 
Оба дорожных полотна свяжут в один 
перекрёсток рядом с выездом из по-
сёлка Светлый.

Реализация проекта находится  
на личном контроле градоначальника  
Сергея Бердникова. В августе он при-
езжал на место проведения работ. Оче-
редной визит состоялся 28 сентября. 
За полтора месяца здесь организовали 
объездной проезд к посёлкам Южный 

Посад, Раздолье, Светлый. На пере-
крёстке в данный момент занимаются 
усилением сетей. Уложена часть дороги 
по улице 50-летия Магнитки, которая 
соединит улицу Тевосяна и шоссе За-
падное. Активно идут работы на участке 
шоссе Западное–улица Зелёный Лог. 
Но времени до наступления холодов 
остаётся совсем немного. Успеют ли 
подрядчики закончить работу в запла-
нированные сроки – сложный вопрос. 
Завершить реконструкцию и строитель-
ство должны до конца года. Судя по тому, 
что по синоптики с середины октября 
обещают на Южном Урале снег и мину-
совые температуры, времени на укладку 
асфальта практически не остаётся.

В ходе общения главы города с пред-
ставителем подрядчика, занимающе-
гося укладкой дорожного полотна по 
улице 50-летия Магнитки, выяснилось, 
что работы серьёзно отстают от графи-
ка. Имеющуюся проезжую часть по ули-
це 50-летия Магнитки планировалось 
сузить на два метра: с девяти метров 
до семи для установки ливнёвок, бор-
дюров, решения вопросов с переносом 
сетей. Также на время нужно будет 
полностью перекрыть проезд на данном 
участке.

– Проезжая часть есть, строить её не 
надо, зачем тратить деньги и делать 
дорогу уже? – удивился Сергей Бер-
дников. – Пересмотреть это. Не нужно 
ничего сужать.

Главе объяснили, что по устройству 
ливневой канализации работы отстают 
на три недели (сдать их должны были 
полностью к 29 сентября, но пока работа 
выполнена только на 40 процентов). На 
вопрос, с чем связано такое затягивание 
сроков, подрядчик ответил: не было ре-
шения проектировщика. На время «раз-
бора полётов» глава города попросил 
журналистов покинуть строительную 
площадку. После объезда в администра-
ции города уточнили: несмотря на все 

сложности, дорога по улице 50-летия 
Магнитки будет сдана, как и планиро-
валось, до конца года. 

На данный момент в рамках рекон-
струкции автодороги от пересечения 
улицы 50-летия Магнитки и улицы Те-
восяна до пересечения с шоссе Западное 
практически завершены разбивочные, 
демонтажные, подготовительные и 
земляные работы. Сейчас выполняется 
устройство ливневой канализации, до-
рожной одежды. Предстоит до конца 
года выполнить перенос опор воздуш-
ных линий 10 кВ, электромонтажные 
работы, устройство тротуара, наружно-
го освещения, монтаж опор и светиль-
ников, установку светофоров.

В рамках строительства новой до-
роги – продолжения шоссе Западного 
от перекрёстка с улицей 50-летия 
Магнитки до улицы Зелёный Лог и по 
Зелёному Логу до пересечения с улицей 
Тевосяна – выполнены разбивочные, 
демонтажные, подготовительные 
работы, усиление сетей связи, газопро-
водов, перенос опор воздушных линий  
10 кВ, электромонтаж. Завершаются 
земляные работы и усиление сетей 
водопровода и хозфекальных коллек-
торов, устройство проходного тонне-
ля водовода, ливневой канализации, 
дорожной одежды. На 50 процентов 
готовы тротуары, установка наружного 
освещения, монтаж опор и светиль-
ников. 

К сожалению, в связи с реконструкци-
ей перекрёстка автовладельцы могут 
испытывать затруднения с проездом. 
Горожане отмечают: в час пик дорога из 
посёлков до улицы 50-летия Магнитки 
может занимать 20–40 минут. Сотруд-
ники ГИБДД обращают внимание, что 
время стоит рассчитывать с учётом 
складывающихся обстоятельств и напо-
минают: сложности эти – временные.

  Мария Митлина

Реконструкция перекрёстка шоссе Западного  
и улицы 50-летия Магнитки:  
подрядчик отстаёт от графика,  
но обещает выполнить работу в срок

Дорога будет
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О финансах – грамотно
Реклама

Пенсия с выгодой:  
как её легко оформить  
и получить больше плюсов?
«Деньги должны работать» – наверное, главный 
совет всех финансистов. Для пенсии эта реко-
мендация тоже действует: если хранить деньги 
в банке, то можно получить к ним хорошую 
прибавку. О том, как сделать это правильно, рас-
сказал вице-президент Банка «КУБ» (АО) Сергей 
Гриценко. 

Люди старшего поколения всё чаще используют бан-
ковскую карту в повседневной жизни и не копят сбере-
жения под матрацем: вы уже привыкли получать пенсию 
на карту, расплачиваться ею в магазинах, аптеках и даже 
оплачивать ЖКУ, не выходя из дома, но ваша пенсионная 
карта может больше. Сверим часы – все ли преимущества 
и варианты получения максимальной выгоды при пере-
воде пенсии в банк вы знаете: 

Во-первых, напомню, что для вас банковская карта 
ничего не стоит – оформление и обслуживание карты 
абсолютно бесплатны.

Во-вторых, ваша карта должна «работать». Вы привык-
ли снимать всю пенсию сразу и потом расплачиваться 
наличными? Не торопитесь! Вы получите кешбэк в рам-
ках программы лояльности «ТолькоПлюсы», просто 
оплачивая пенсионной картой покупки и услуги. Так, 
например, покупая в магазине продукты, вы гарантиро-
вано получите кешбэк 1 % на свою карту. 

Каждый месяц вы также можете получать повы-
шенный кешбэк до 5 %: для этого вам нужно под-
ключить в интернет-банке одну категорию на выбор 
(«ЖКУ», «Аптеки», «АЗС», «Рестораны и фастфуд» или 
«Путешествия и отдых»). К примеру, если вы выбере-
те категорию «ЖКУ», то при оплате коммунальных 
услуг в интернет-банке вы заработаете кешбэк 5 %. 
А с категорией «Аптеки» кешбэк за покупку лекарств 
составит 3 %. 

Следить за накопленными бонусными баллами, а так-
же переводить их в рубли легко в интернет-банке. Здесь 
же вы сможете выбрать категорию и бонусную програм-
му. Переживаете, что не справитесь с интернет-банком?  
Напрасно, ведь наши специалисты всегда помогут вы-
брать подходящую программу или категорию. 

В-третьих, для вас действует ещё один приятный бонус 
–  7,5 % годовых на остаток средств на вашем карточном 
счёте будет ежемесячно начисляться при сумме остатка 
не более 50000 рублей, и 3,5 %, если остаток выше этой 
суммы.

В-четвёртых, вы всегда можете воспользоваться  
скидками – это хоть и не прибавка к пенсии, но точно эко-
номия. Партнёры банка предлагают скидки при оплате 
покупок картой – к слову, воспользоваться ими можно 
при посещении стоматологии, покупке строительных 
материалов или товаров для дома или дачи и даже при 
походе в кинотеатр с детьми и внуками. 

В рамках комплексного предложения для пенсионеров 
действуют льготные условия проезда в общественном 
транспорте: в течение часа вы можете делать пересадки 
сколько угодно раз, а с карты спишется оплата только за 
один проезд. Согласитесь, это удобная функция.

Отмечу, чтобы начать получать пенсию, достаточно об-
ратиться в любое отделение Кредит Урал Банка только с 
паспортом. Даже если вам уже приходят поступления с 
ПФР на карту другого банка, вы получите всё по графику. 
А при переводе пенсии в Кредит Урал Банк до конца этого 
года вы ещё получите дополнительную выгоду. Именно 
этой осенью мы подготовили для новых клиентов при-
ятные призы:

• приветственный бонус 1000 рублей после посту-
пления первой пенсии и совершения любой покупки.

• кешбэк 5 % на ваши покупки в супермаркетах и 
аптеках.

Дополнительную информацию об акции и других 
продуктах вы всегда можете получить в отделениях 
банка, по телефону круглосуточного контакт-центра: 
+7  (3519) 248 933 и в чате мобильного банка  
«КУБ-Mobile». 

Банк «КУБ» (АО). Генеральная лицензия ЦБ РФ № 2584 от 15.09.2015 г.  



Качество жизни
Экскурсию по уже готовой 
и ещё строящейся терри-
тории для почётных го-
стей провёл директор ООО 
«Территория Притяжения» 
Руслан Новицкий. Правда, 
прогулка больше походила 
на отчёт о проделанной 
работе, ведь «бывших» 
руководителей не быва-
ет, – поэтому спрашивали 
ветераны строго и отвечали 
им подробно.

Прежде всего, гости интересу-
ются, что случилось с заметно об-
мелевшим искусственным озером, 
ставшим предметом особой гордо-
сти Притяжения.

– Регулярно проводим замеры 
уровня озера с учётом полива 
и естественного испарения, за-
метили, что расход превышает 
проектную норму, – не скрывает 
информации Руслан Витальевич. 
– Водолазы провели обследование 
дна и выявили ряд дефектов мем-
браны. Поэтому приняли решение 
откачать воду – её пустили как на 
полив территории парка, так и на 
нужды ближайших садоводческих 
хозяйств. Опустили проектную от-
метку озера до полутора метров, 
чтобы добраться до проблемных 
участков, проектная организация 
доработала документ, подрядчик 
провёл ремонтные работы, по-
чистили озеро от водорослей, по-
скольку система фильтрации не 
справлялась с полной очисткой 
воды… Сегодня мы полностью 
уверены в качестве покрытия дна, 
с первого октября вновь заполняем 
озеро, к десятому числу уровень 
воды доведём до проектной отмет-
ки. Попробуем справиться с тиной 
и водорослями привычной филь-
трацией и ионизацией воды, если 
увидим, что проектных решений 
недостаточно, с весны приступим к 
зарыблению озера такими видами 
рыбы, как толстолобик, белый амур 
и другими, кто с удовольствием ест 
тину и водоросли, тем самым обе-
спечивая чистоту и прозрачность 
воды. Кроме того, рост их поголовья 
позволит в дальнейшем наладить 
коммерческую рыбалку для всех 
желающих.

Экскурсионный автобус мед-
ленно везёт по территории парка. 
Бульвар, вымощенный гранитом, 
– искусственная насыпь высотой 
четыре метра, и это не просто 
прогулочная зона, но и буфер от 
городского шума.

– Первым этапом одновременно с 
бульваром строили парковки и ре-
конструировали дороги по улицам 
Зелёной и Оренбургской, – расска-
зывает Руслан Новицкий. – Сегодня 
у нас 2150 парковочных мест, но 
последний День металлурга пока-
зал, что и этого не хватает: в парке 
находились 210 тысяч человек.

Не охваченная территория за 
южной входной группой – место 
будущего 22-этажного отеля с па-
норамным рестораном на верхнем 
уровне.

– Это вы, получается, и челябин-
ский «Видгофф» обгоните? Он заяв-
лен как самый высокий на Южном 
Урале, – замечает бывший директор 
предприятия «ЮжУралАвтобан» 
Алексей Гущин.

– Мы здесь много чего обгоним, 
– усмехается бывший замести-
тель генерального директора по 
стратегическому планированию и 
собственности ПАО «ММК» Сергей 
Кривощёков. – Фонтан новый стро-
ится – больше, чем в Дербенте, океа-
нариум один из самых больших в 
Европе, сад с бабочками и птичками, 
термы, академия хоккея… Задача 
Виктора Филипповича Рашникова 
чёткая: создать уникальную парко-
вую территорию.

Уже пользуются огромным спро-
сом многочисленные спортивные 
площадки, включая один из самых 

больших в стране парк тренажёров 
под небом. Клумбы, задуманные 
на разных уровнях, чтобы каждый 
период цвёл и радовал глаз хотя бы 
один вид растений, зона релакса 
– теневые навесы, детские темати-
ческие площадки, самый большой 
в области верёвочный городок и 
детская площадка приключений, 
заявленная самой большой в стране 
– готовится заявка на Книгу рекор-
дов России. Музей камня и 250 ты-
сяч тонн привезённых экспонатов 
разного вида, площадка для мини-
гольфа на 18 лунок с перспективой 
открытия школы мини-гольфа, 
горных лыж и сноудборда.

Парк уже поражает 
воображение,  
хотя пока воплощена  
лишь треть заявленных планов

– Из 229 гектаров участка, пере-
данного под проект, освоено 130 
гектаров, – говорит Руслан Вита-
льевич. – Остались территории под 
здания капитального строитель-
ства – отель, океанариум. Арену 
для универсальных спортзалов 
пересмотрели под крытый «адре-
налиновый» парк аттракционов по 
аналогии с московским «Островом 
мечты». Пятнадцать гектаров пере-
даны администрации города для 
проектирования многофункцио-
нального медицинского центра на 
севере парка, столько же «ушли» 
под дороги и парковки. Оставшая-

ся территория – будущие термы и 
академия хоккея.

П од н и м а е м с я  н а  в и д о в о й  
36-метровый холм: практически все 
руководители в парке уже гуляли и 
не раз, а на холме многие впервые 
– поэтому снимают фото, видео, от-
правляют близким селфи…

– Этот парк у меня связан с тремя 
периодами, – рассказывает быв-
ший заместитель генерального 
директора по продажам Николай 
Лядов. – В детстве ходили сюда с 
мамой собирать ягоды, грибы – я 
это жутко не любил. Потом учитель 
физкультуры школы № 65, где я 
учился, водил нас сюда на лыжах, и 
мы обязательно останавливались 
под яблонями, чтобы откопать за-
леденелые яблочки и похрустеть 
ими – как же это было вкусно! И 
вот теперь в абсолютном восторге 
стою на этом холме и понимаю, ка-
кой роскошью, благодаря Виктору 
Филипповичу, обладает Магнитка. 
Поверьте, не только мы, наши дети, 
но и внуки, правнуки будут ходить 
сюда и удивляться.

Как одному из основоположников 
магнитогорского хоккея не могу 
не задать Геннадию Величкину 
вопрос о перспективах хоккейной 
академии.

– Это была мечта: будущее хок-
кея – не просто классная команда, 
а база, кующая профессионалов, – 
говорит Геннадий Иванович. – Мы 
же начинали с нуля, и первые годы 
все кривились: «Магнитка – это 
ненадолго!» Это задевало – очень! 

И школа была доказательством на-
мерений, что хоккей у нас – это игра 
«в долгую». И академия – это крутое 
осуществление самой большой меч-
ты, важной не только для спорта, 
но и отдыха, зрелища, культуры… 
И этот парк – воплощение того, что 
Магнитка, которая раньше не могла 
сравниться с Челябинском, Уфой, 
Казанью, стараниями Виктора Раш-
никова стала городом, на который 
теперь они могут равняться.

Бывший первый «замгенераль-
ного» Андрей Морозов уверен и 
в перспективности парка – в том 
числе экономической.

– Развитие города всё равно будет, 
и этот объект – игра на опережение, 
– говорит Андрей Андреевич. – 
Люди будут специально приезжать 
в Магнитку, чтобы поселиться в 
отеле и неделю ходить, гулять, ез-
дить на экскурсии, посещать парк, 
океанариум…

– Реализация парка длится не-
сколько лет, а когда возникла его 
идея? – задаю вопрос бывшему 
референту Виктора Рашникова 
Аркадию Чернову.

– Виктор Филиппович не озву-
чивал её, но, думаю, вынашивал он 
её долго, поскольку огромное про-
странство ТСС, на которое то и дело 
претендовали разные компании – и 
строительные, и другие, он никому 
не отдавал все эти годы, как бы 
придерживал, – улыбается Аркадий 
Владимирович. – Потом были про-
екты, чертежи, и уже на этой стадии 
мы понимали, что готовится нечто 

грандиозное. Но на деле всё оказа-
лось ещё более впечатляющим.

Легенда Магнитки Леонид Ра-
дюкевич тоже впечатлён, но, как 
всегда, к оценке подошёл обстоя-
тельно:

– В то, что задумки все Виктор 
Филиппович воплотит, безусловно, 
верю, но надо сделать так, чтобы по-
том их сохранить и приумножить, а 
вот это сложнее, такие объекты тре-
буют большого внимания и ухода.

Согласен со старшим товарищем 
и бывший вице-президент УК ММК 
Александр Маструев, не понаслыш-
ке знающий, что такое создать и до-
водить до уровня, – именно он руко-
водил реконструкцией загородных 
санаториев ММК, строительством 
горнолыжных курортов. И, как сей-
час в Притяжение, тогда многие не 
верили в их перспективу: считали, 
что в Магнитку ради горных лыж 
не поедут. Время показало: они 
ошибались.

Разумеется, зашла речь и о плани-
руемом современном многофунк-
циональном медицинском центре: 
по словам Руслана Новицкого, про-
ект готов, проходит госэкспертизу, в 
ноябре должен встать в очередь на 
финансирование, по планам строи-
тельство начнётся в будущем году, в 
2026–2027 годах объект будет вве-
дён в строй. Размах привычно гран-
диозный: стационар на ста тысячах 
квадратных метрах, вложения – под 
десять миллиардов рублей.

  Рита Давлетшина
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Размах – привычно грандиозный

Городской курорт «Притяжение» принял важных гостей –  
ветеранов, бывших руководителей ПАО «ММК»

Больше фото смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)
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Эксклюзив

Окончание. Начало на стр. 1

О том, что три тома палласов-
ской энциклопедии принад-
лежали императорскому дому, 
свидетельствуют вензель Пав-
ловского дворца и экслибрис 
Марии Фёдоровны, а также 
корешки книг, богато украшен-
ные золотым орнаментом и 
обрез с золочением.

Для печати использована голланд-
ская бумага верже – высокосортная, без 
примеси древесины, которая содержит 
филигрань – геральдическую лилию. 
Иллюстрации раскрашены вручную 
акварелью, эксперты не исключают, 
что к этому приложила руку сама импе-
ратрица или кто-то из представителей 
романовской династии. 

Мария Фёдоровна, как и её супруг, 
император Павел I, была большой 
любительницей литературы. Помимо 
основной библиотеки, которая нахо-
дилась в Павловском дворце и насчи-
тывала более двадцати тысяч томов, у 
неё было большое собрание книг ещё 
и в Гатчинском дворце. После смерти 
Павла I императрица объединила его 
библиотеку со своими. Книжный фонд, 
насчитывавший более тридцати тысяч 
томов, включал в себя историческую и 
научную литературу. Вначале 1930 годов 
большая часть книжного собрания Пав-
ловского дворца была передана в другие 
учреждения, в частности в фонды Госу-
дарственной публичной библиотеки, 
часть экземпляров продали за рубеж. 
Тяжелейшие потери коллекция Марии 
Фёдоровны понесла во время Великой 
Отечественной войны – большинство 
редких книг было уничтожено или вы-
везено в Германию. В пятидесятые годы 
книжное наследие дома Романовых хра-
нилось в Российской государственной 
библиотеке. Часть редких изданий была 
отправлена на Урал. 

Доподлинно неизвестно,  
как трёхтомник, принадлежавший 
императрице Марии Фёдоровне, 
оказался в Магнитогорске

– По документам, книги поставлены 
на учёт библиотеки Магнитогорского 
педагогического института в 1964 году, 
– рассказывает Олеся Юрьевна. – Но ве-
тераны библиотечного дела предпола-
гают, что они попали к нам в 1932 году, 
когда в городе был основан вечерний 
индустриально-педагогический инсти-
тут, в состав которого входили истори-
ческий факультет, отделение русского 
языка и литературы. Народная молва 
гласит, что преподаватель истории 
Иван Садчиков, который был близок к 
Сталину, отправился в Москву за учеб-
ной литературой и помимо всего про-
чего привёз роскошное собрание книг. 
И скорее всего труды Палласа оттуда. 
После слияния двух вузов библиотека 
педагогического университета перешла 
по наследству в МГТУ имени Носова.

Петра Палласа называли немцем, ко-
торый лучше всех знал Россию. Он был 
учёным-энциклопедистом и практиком, 
а ещё – великим путешественником, 
изучал хирургию, философию, горное 
дело, зоологию, ботанику, сельское 
хозяйство, математику и физику. В 
1767 году молодой учёный по просьбе 
императрицы Екатерины II возглавил 
экспедицию, организованную Академи-
ей наук в Центральную Россию, Нижнее 
Поволжье, Средний и Южный Урал, Юж-
ную Сибирь. Поначалу путь его лежал 
на Урал, который он объездил вдоль и 
поперёк, собирая материалы о минера-
лах, флоре и фауне, местных обычаях, 
особенностях производства и сельского 
хозяйства. Выявил зависимость уровня 
Каспийского моря от перепадов климата 
и разработал схему строения Уральских 
гор, по которым отмахал около семисот 
километров. В общей сложности за 
шесть лет отряд Палласа преодолел  
29 тысяч километров – зимой на санях, 
летом на телегах и лодках. Большую 

часть этого пути прошёл и сам Паллас. 
Научные результаты палласовской 
экспедиции превзошли все ожидания. 
Был собран уникальный материал по 
зоологии, ботанике, палеонтологии, 
геологии, физической географии, эко-
номике, истории, этнографии, культуре 
и быту народов России. На подготовку 
научных трудов у Палласа ушло почти 
двадцать лет. По настоянию Екатери- 
ны II в 1773–1788 годах он опубликовал 
пятитомное «Путешествие по разным 
провинциям Российской империи» 
(12+), вызвавшее ажиотаж в широких 
слоях общества. Перевод был выполнен 
русским дипломатом Туманским и уче-
ником Палласа Василием Зуевым. Позже 
эти книги оказались в библиотеке импе-
ратрицы Марии Фёдоровны. 

– Не потерян интерес к труду учёного 
и сегодня, – подчёркивает Олеся Старо-
дубова. – В этнографических описаниях 
Палласа присутствуют первые подроб-
ные описания жизни калмыков, татар, 
мордвинов, чувашей, нагайцев, тунгусов 
(эвенков), вотяков (удмуртов) и череми-
сов (мари). Не менее интересны зарисов-
ки природы России, ещё не испытавшей 
«преобразующего» воздействия челове-
ка. Книги Палласа энциклопедичны и 
объёмны по содержанию, каждый том 
насчитывает более пятисот страниц. 

Увидеть книги из редкого фонда 
может только ограниченное число 
читателей, поэтому библиотека МГТУ 
совместно с Челябинской областной на-
учной библиотекой начала большую ра-
боту по оцифровке старинных изданий, 
чтобы сделать их более доступными 
для широкого круга читателей. Каждый 
скан проходит тщательную обработку 
в специальной программе, после чего 
отправляется на проверку в Российскую 
государственную библиотеку, кото-
рая курирует проект «Национальная 
электронная библиотека. Книжные 
памятники». 

Специалист библиотечно-информа-
ционного комплекса Екатерина Швец 
работает с цифровыми образами, по-
лученными после сканирования книги, 
приводя их в соответствие с требова-
ниями Российской государственной 
библиотеки.

– Несмотря на то, что книги дошли до 
нас в прекрасной сохранности, каждая 
страничка требует кропотливой работы, 
ведь файл, который мы получаем на 
выходе, должен соответствовать между-
народным стандартам. Все цифровые 
копии сопровождают библиографиче-

ские записи, – рассказывает Екатерина. 
– Работа над энциклопедией Палласа 
оказалась невероятно увлекательной. 
Несмотря на специфическое написание, 
«еры» и «яти», читается она очень легко, 
порой возникает ощущение, что автор 
разговаривает именно со мной. В кни-
ге много карт, схем, иллюстраций – её 
можно разглядывать часами. 

Ведущий специалист библиотечно-
информационного комплекса МГТУ 
Елена Веденяпина составляла библио-
графическое описание пятитомника 
Палласа. Работа интересная, но трудо-
ёмкая, признаётся Елена Юрьевна. 

– Старинные книги написаны на 
старославянском или древнерусском 
языках, и для меня работа с ними 
настоящее священнодействие, – от-
мечает Елена. – Уникальные издания, 
прожившие не одну сотню лет, которые 
держали в руках представители импера-
торской семьи. Конечно, всё это волнует 
и вдохновляет. 

После того как цифровая копия 
пятитомника Палласа получит одо-
брение Российской государственной 
библиотеки, изучить «Путешествие 
по разным провинциям Российской 
империи» (12+) сможет каждый же-
лающий. Но на этом работа не закан-
чивается. Сотрудники  библиотечно-
информационного комплекса МГТУ 
подготовили к регистрации в реестре 
книжных памятников новую партию 
старинных изданий. 

  Елена Брызгалина

Стряхнули пыль с Палласа

В Магнитогорске более полувека  
хранятся уникальные книги  
из императорского дома Романовых

Достопримечательности

Туристический навигатор
В Магнитогорске начали устанавливать знаки 
туристической навигации. Они подскажут го-
стям города, где находятся культурные учрежде-
ния и главные достопримечательности.

Знаки выполнены в едином международном формате: 
на коричневом фоне нанесены специальная пиктограмма, 
характеризующая объект, и его название на русском и 
английском языках. В таком стиле изготовлены 16 из 18 
информационных щитов. Исключениями стали указатели, 
ведущие к городским часам – курантам и к монументу 
«Тыл – фронту».

Знаки устанавливают у драматического театра имени 
А. С. Пушкина, у театра оперы и балета и театра куклы 
и актёра «Буратино». А также на подходах к картинной 
галерее, историко-краеведческому музею и цирку.

Указателями снабдят «Палатку первых строителей Маг-
нитки», «Танк» на площади Победы, памятник «Броневое 
бюро» и памятный знак «Европа–Азия».

Также информационными щитами обозначат парк у 
Вечного огня, Экологический парк, сквер Металлургов, 
бульвар Огни Магнитки, городской курорт «Притяжение» 
и квартал № 1 Соцгорода.

Из нашей почты

Спасибо за чудесный праздник!
Выражаем благодарность депутату по 
избирательному округу № 22 Магни-
тогорского городского Собрания Пав-
лу Бовшику и помощнику депутата 
Любови Алонцевой за организацию 
ко Дню пожилых людей праздника 

в муниципальном автономном 
учреждении дополнительного 
образования «Детская школа ис-
кусств «Камертон» Магнитогорска. 

Во встрече приняли участие жители близлежащих 
микрорайонов. Почётными гостями стали люди «золотого 
возраста», сотрудники детской поликлиники № 5 центра 
охраны материнства и детства. Праздник прошёл в тёплой 
и доброжелательной обстановке, прозвучали поздравле-
ния, состоялась церемония награждения ветеранов. Пре-
подаватели и обучающиеся центра «Камертон» провели 
для гостей замечательный концерт. Спасибо за заботу, 
внимание и подаренные позитивные эмоции!

Сотрудники ГАУЗ «ЦОМиД г. Магнитогорск» 
 детская поликлиника № 5,  

жители микрорайонов № 135, 136

Поздравления

Дорогие педагоги! Поздравляю вас с 
Днём учителя!

Важнейшая задача воспитания под-
растающего поколения, формирования 
мировоззрения, создание базы знаний 
возложена сегодня на педагогов. Все 
возможности реализации в труде и 
любимой профессии опираются на ка-
чественное образование, полученное в 
школе. Уверен, вы делаете всё возможное, чтобы каждый 
ученик стал счастливым и успешным. Пусть благополучие 
сопровождает и вашу жизнь.

Будьте здоровы, счастливы и успешны в педагогических 
разработках, новациях и достижениях!

 Павел Крашенинников,  
председатель Комитета по госстроительству  

и законодательству ГД ФС РФ

Дорогие учителя, ветераны и преподаватели!  
Поздравляем вас с профессиональным  
праздником!

В Международный день учителя мы благодарим наших 
педагогов и наставников за колоссальный труд, доброту, 
стремление помочь.  Профессия педагога одна из самых 
благородных и почётных. На ваших плечах огромная от-
ветственность – научить подрастающее поколение быть 
достойными людьми, взрастить профессионала, привить 
любовь к знаниям и своей Родине.  

Мы от души поздравляем всех, кто причастен к про-
фессии учителя, с профессиональным праздником! Пусть 
работа приносит благодарность и удовольствие, новые 
задачи вдохновляют на  яркие профессиональные до-
стижения. Желаем вам крепкого здоровья, душевного 
равновесия и счастья.

С уважением

 Дмитрий Терентьев,  
ректор МГТУ имени Г. И. Носова; 

 Валерий Колокольцев,  
президент МГТУ имени Г. И. Носова,  

депутат Законодательного собрания Челябинской области

Екатерина Швец, Олеся Стародубова, Ольга Губарева, Елена Веденяпина

Иллюстрация, раскрашенная  
вручную, предположительно  
Марией Романовой

Экслибрис  
императрицы 
Марии Фёдоровны
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Кадры
С каждым годом мужчин-
учителей и в Магнитогор-
ске, и в стране, да и во всём 
мире становится больше – и 
всё же как-то так считается, 
что преподавание в шко-
ле – это по большей части 
женская участь, особенно 
если речь идёт о младших 
школьниках, которым – уж 
в первый-то год точно! 
– нужен больше не препо-
даватель, а вторая мама 
или, если хотите, последний 
воспитатель детсада. В Маг-
нитогорском же академиче-
ском лицее с этой функцией 
прекрасно справляется 
Константин Алексин – спра-
ведливости ради, един-
ственный в нашем городе 
учитель начальных классов 
мужеского роду, да и по 
всему региону его коллег 
в полном смысле слова не 
больше двух-трёх.

При этом его выбор профессии 
– не случайность и не «так получи-
лось». Это – осознанное решение 
Константина Андреевича, давшее 
ему и дело всей жизни, и семью, и, 
собственно, даже Магнитогорск. 
Ведь начинались его жизнь и судьба 
далеко западнее: в посёлке город-
ского типа Никель, что в Мурман-
ской области. Наш герой улыбается: 
за окнами его квартиры виднелось 
озеро, за которым начиналась 
Норвегия. 

Если честно, изначально он хо-
тел стать учителем истории – уж 
больно хорош в его школе был её 
преподаватель Иван Павлович, 
влюбивший в свой предмет практи-
чески всех учеников. Но после шко-
лы он поступил в педагогическое 
училище на педагогику и методику 
начального образования – говорит, 
так бабушка посоветовала. Вски-
дываю скептически бровь: небось, 
влюбились? Смеётся в ответ: «Не 
без этого – за ней и пошёл, в одной 
группе учились». Та любовь, правда, 
не сложилась, но за дальнейшую 
судьбу Константин Алексин очень 
ей благодарен.  

– В педучилище понял, что хочу 
стать именно учителем начальных 
классов, – начинаем с Константином 
Андреевичем разговор. – Довер-
чивые восхищённые глаза детей – 
лучшее объяснение этого решения. 
Профессия, кстати, складывалась 
гладко, в Никеле как педагог я 
быстро заслужил имя и профессио-
нальное доверие, на меня «шли», со 
мной считались… Но пара попыток 
уйти из профессии всё-таки были.

Разговор наш начинается на пере-
мене, пока подопечные Константи-
на Андреевича, первоклашки лицея, 
собираются на физкультуру. Снача-
ла переодеваются девочки – маль-
чиков учитель выводит в коридор, 
отмечая: личные границы детей 
– это очень важно. И девчонки, и 
мальчишки медлительны, неуме-
ло складывают форму, забывают 
застегнуть портфель и то и дело 
подходят к учителю: а застегните, 
а помогите, а заправьте… 

– Ой, это не самое сложное, – 
одновременно с «хозяйственными» 
делами говорит с нами Константин 
Алексин. – Дети доверяют настоль-
ко, что рассказывают абсолютно 
всё, что творится дома. Здесь глав-
ное – мягко, но твёрдо остановить, 
дав понять: всё, что происходит в 
семье, – не нужно выносить в общее 
поле. Разумеется, есть вопиющие 
случаи, требующие вмешательства 
школы, – насилие, например, но 
здесь уже на первый план выходят 
другие «симптомы» поведения 
ребёнка.

Терпеливо Константин Алексин 
выполняет детские поручения, 
просит застегнуть портфели, не за-
быть взять на урок воду… Наконец, 
сдаём детей учителю физкультуры 
и погружаемся в разговор.

– Мне нравилось то, чем я занима-
юсь, чувствовал нужность, востребо-
ванность, а главное, любовь детей и 
доверие родителей, – возвращаемся 
к теме. – Но наступило безденежье 
90-х, а с ним – мужское самолюбие 
в желании зарабатывать больше. 
Доведя до конца учебный год, 

уходил за «новой судьбой» – благо, 
летом есть такая возможность. Но 
вне профессии чувствовал себя от-
кровенно плохо и, к счастью, быстро 
это понимал – возвращался в школу 
уже к сентябрю, рассуждая, что не в 
деньгах счастье (смеётся).

Любовь, похожая на сон
Со своей Светланой он встретился 

в Анапе летом 2007-го – улыбается: 
это был курортный и одновременно 
служебный роман. К Константину 
Алексину, известному учителю с 
громким именем, обратились из 
мурманского филиала компании 
«Норильский никель» с прось-
бой свозить в качестве педагога-
организатора детей работников 
предприятия в лагерь «Вита» на 
Чёрном море. Светлана в той же 
роли привезла туда отпрысков 
работников Магнитогорского Ги-
промеза, в котором работала. Три 
недели общения, затем год «теле-
фонного романа» и редких встреч 
– то он приезжал в Магнитку, то 
она – в Никель, знакомство с род-
ными друг друга и полное приня-
тие факта: их любовь – всерьёз и 
надолго, а скорее всего, навсегда. И 
мучительное решение, где строить 
новую семью – в Магнитогорске 
или Никеле.

– Скажу честно, принимая реше-
ние, рвал себе душу, ведь в Никеле 
оставалась привычная жизнь, свя-
зи, друзья, репутация, которую на 
новом месте придётся создавать с 
нуля… – рассказывает Константин 
Андреевич. – Но сын Светы Рус-
лан – на тот момент ему было 12 
– занимался химией у прекрасного 
Андрея Ушерова, и столь же замеча-
тельного педагога в Никеле я пред-
ложить ему не мог. Помог сделать 
решительный шаг друг, произнеся: 
«Не попробуешь – будешь жалеть 
всю жизнь, а я тебя хорошо знаю: 
ты будешь!» И я сказал Светлане: 
«Летом жди меня».

Первого сентября 2008-го Кон-
стантин Алексин вышел на работу 
в магнитогорскую школу № 6. И 
вот уже 15 лет пребывает в про-
фессиональном и семейном сча-
стье. Спрашиваю: пригодилось ли 
педагогическое мастерство для 
построения хороших отношений с 
сыном жены?

– Нет, хотя отношения с Русланом 
действительно складывались не 
так уж просто, – говорит с улыбкой. 
– Но он умный мальчишка и быстро 
понял, что гипертрофированную за-

боту мамы о сыне-подростке теперь 
он может перенаправить на меня 
(смеётся).

Были и другие факторы сложной 
«настройки дружбы» с Магнито-
горском. Например, более жёсткие 
правила работы – в том числе, по 
отчётам, которых становилось всё 
больше, причём со стороны и город-
ской администрации, и родителей, 
и детей…

– У вас более жёсткая система 
работы, – признаётся наш герой. – В 
Мурманской области к документа-
ции отношение более свободное 
– наверное, ввиду географической 
приближённости к Западу и обще-
ния с коллегами из той же Норве-
гии, Финляндии… У вас же фраза: 
«Вытянемся в нитку – не подведём 
Магнитку!» – касается не только 
комбината, и это я понял довольно 
быстро (смеётся). Честно – мне это 
было не близко, но принял правила, 
учитывая важность своей задачи 
– воспитания поколения. Есть и 
ещё момент, влюбивший меня в 
магнитогорское образование, – 
шефские отношения предприятий 
со школами. В советские годы это 
было и в Мурманской области, но с 
развалом СССР исчезло. Это очень 
правильные отголоски советской 
системы – в плане помощи образо-
ванию, профориентации, воспита-
ния любви к малой родине… После 
упразднения комсомола, пионерии 
в Никеле «посыпались» и другие 
детские организации – кружки, 
секции... В Магнитогорске же даже 
в самые тяжёлые годы они, благо-
даря энтузиастам, продолжали 
работать. И когда государство вновь 
сделало ставку на дополнительное 
образование, где-то приходилось 
начинать это с нуля, а в Магнитке 
всё исправно действовало и было 
готово к государственной финан-
совой помощи.

Словом, скоро Константин Анд-
реевич понял, что Магнитогорск 
– это его город. И сегодня считает 
себя настоящим южноуральцем, 
у которого здесь любимые люди, 
места и занятия. А вот Мурман-
ская область – это уже «приехать 
в гости». Хотя малую родину свою, 
безусловно, любит.

Настоящий учитель – это…
Не могу не задать Константину 

Алексину вопрос: учитель, особен-
но начальных классов, – это про 
любовь к детям? Объясняю: моего 
ребёнка ни любить, ни воспиты-

вать, ни учить любить Родину не 
нужно – эту функцию я реализую 
сама в рамках семьи, а учитель – 
пусть учит математике, русскому 
языку и прочим наукам. Константин 
Андреевич положительно кивает 
головой:

– Согласен. Задача учителя на-
чальных классов сверх обучения 
предметам – это, считаю, понима-
ние детьми будущих социальных 
коммуникаций и их организация: 
например, взаимодействие с людь-
ми, которые не всегда нравятся, 
но ты обязан сохранять дружелю-
бие… Этот процесс идёт с первых 
дней учёбы – дети привыкают к 
новым реалиям и быстро взрос-
леют. Смена обстановки, режима 
дня, ответственности влекут за 
собой внутреннее взросление: 
бытие определяет сознание, как 
говорит советский слоган. И дети, 
которых мы выпускаем в пятый 
класс, совсем другие: это личности, 
во многом сами принимающие ре-
шение – и научить этому тоже одна 
из задач преподавателя начальной 
школы.

Кругозор современного перво-
классника, говорит наш герой, 
куда шире, чем у тех, кто пришёл 
в школу даже десять лет назад. Но 
информированность эта поверх-
ностна: нет усидчивости и навыка 
анализировать, и систематизация 
информации в детских головках – 
тоже задача первого учителя.

Есть у Константина Алексина 
несколько железобетонных профес-
сиональных принципов: например, 
если порицать ребёнка – то только 
наедине, а вот хвалить – при всех, 
формируя тем самым у него чувство 
собственного достоинства и дове-
рия к взрослым. Ему важно, чтобы, 
помимо уроков и выполнения до-
машнего задания, дети занимались 
в кружках и секциях дополнитель-
ного образования – они развивают 
не меньше школы, дают расшире-
ние кругозора, да и вообще, может, 
станут ребёнку судьбой. Поэтому 
настоятельно рекомендует роди-
телям заняться и этой стороной 
жизни своих детей.

И главное – Константин Андрее-
вич старается учить и воспитывать 
своих учеников в рамках их инди-
видуальности – хотя признаётся: 
было на заре его карьеры желание 
«вылепить» из них мини-копию 
самого себя.

– К счастью, быстро понял, что 
это контрпродуктивно: ребёнок всё 
равно рано или поздно «выдаст» 
свою индивидуальность, а вот у 
тебя в голове случится апокалип-

сис: как так – ты выстроил систе-
му, а она не работает? – смеётся 
наш герой. – Поэтому старательно 
берегу их индивидуальность, на-
стаивая на «одинаковости» лишь в 
плане социализации в коллективе, 
стараясь добиться того, чтобы всем 
в классе было одинаково комфор-
тно, в активной для всех работе 
на уроках, соблюдении приличий 
– в том числе, единой формы, что 
считаю таким же важным, как и 
«Здравствуйте» при встрече со 
взрослыми… В остальном – даже 
в выборе способов работы с полу-
ченным материалом и уж тем более 
его презентации – индивидуальный 
подход только приветствую.

– Учителя обязаны соответство-
вать современным реалиям, – уве-
рен Константин Андреевич. – Ещё 
десять лет назад мы боролись с 
компьютерной зависимостью – а 
теперь весь мир гоняется за талант-
ливыми айтишниками. Кибер-спорт 
признан Олимпийским комитетом, 
а геймеров охотно берут в опера-
торы дронов… Время диктует свои 
условия – но при этом в будущее я 
бы взял с собой лучшие советские 
методики: самостоятельность, тру-
довое воспитание…

Между прошлым и будущим
Не могу не «швырнуть» в героя 

материала свой личный школьный 
комплекс: «Из советской педагоги-
ки я вынесла постулат, от которого 
«лечилась» потом полжизни: «Я – 
последняя буква в алфавите»…

– Да: советская педагогика по-
давляла индивидуальность, и это 
я считаю неправильным – мягко 
говоря, – соглашается Константин 
Алексин. – Моя жена часто говорит: 
«Зрение в школе у тебя испортилось 
потому, что ты не хотел видеть 
окружающих вещей». И – да, я тонко 
чувствовал эти вещи, они мне не 
нравились, а психологи говорят, что 
организм на это реагирует порой 
неожиданно. Советская педагоги-
ка лепила «среднестатистическую 
личность» – это необходимо оста-
вить в прошлом, но это не значит, 
что лучшие практики советской 
педагогики мы не должны взять с 
собой в будущее.

Мужское – женское
Договариваясь об интервью с 

Константином Алексиным, прежде 
всего, договорились о том, что это 
не будет беседой «по половому 
признаку» – мол, мужчина-учитель 
редкость и всё такое. Однако и 
обойти этот вопрос не можем. Как 
относятся родители, узнав, что 
«учительница первая моя» – это 
Константин Андреевич?

– По-разному: кто-то тревожно 
– не педофил ли, потому что, увы, 
таковы реалии нашего времени, 
– отвечает, не смущаясь. – Другие, 
напротив, счастливы – особенно 
неполные семьи, где ребёнку не 
хватает мужского воспитания. В чём 
мне, мужчине, легче в профессии 
учителя начальных классов? Пре-
жде всего, в стрессоустойчивости 
и отсутствии излишней суеты: 
когда, к примеру «спускают» новый 
документ, я просто выстраиваю 
алгоритм, а женщины – обсужда-
ют, и это отнимает время и нервы 
(улыбается). Это же помогло и во 
вхождении в новую систему при 
переезде в Магнитогорск: понимал, 
что, несмотря на все свои дости-
жения на прежнем месте, должен 
снова доказывать всем свою проф-
пригодность – и как мужчине мне 
было легче принять этот факт. Да 
и дети воспринимают меня более 
серьёзно – мне даже не нужно го-
ворить определённые слова, тем 
более, кричать, чтобы их успокоить: 
я просто начинаю говорить – и они 
прислушиваются, успокаиваются. 
Вожак стаи (смеётся). Есть и другое 
преимущество профессии учителя 
начальных классов: я всегда должен 
быть на одной волне с детьми, по-
тому всегда ощущаю себя на 10–15 
лет моложе своего возраста. И в 
этом – тоже счастье.

  Рита Давлетшина

Учитель – это очень по-мужски

Работа подарила Константину Алексину  
и профессиональное счастье, и личное
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Больше фото смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)



«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Качество на высоте

Исполняющий обязанности 
сменного мастера участка листо-
прокатного цеха № 5 ПАО «ММК» 
Евгений Ильин по итогам месяца 
был признан лучшим по профес-
сии. На производство он пришёл 
28 лет назад, после службы в 
армии. В 1995 году устроился 
водителем в ЦРМО-3, в 2002 году 
перешёл в пятый листопрокат-
ный цех, где успел поработать на 
различных должностях – начал с 
упаковщика металла, далее стал 
бригадиром отгрузки и вот уже 
три года исполняет обязанности 
сменного мастера.

Место работы Евгения Ильина – 
отделочный участок цеха – самый 
большой по численности в этом 
производственном структурном 
подразделении комбината. Под 
началом Евгения Олеговича  
47 человек. Все они – профессио-
налы своего дела. По-другому и 
не может быть, ведь на специ-
алистах отделочного участка в 
конечном итоге лежит наиболь-
шая ответственность за качество 
выпускаемой продукции.

– Отделочный участок – это 
последний передел в цехе. Он со-
стоит из шести агрегатов резки 
металла. Производительность за-
висит от производственной про-
граммы, на данный момент у нас 
ежесменный график 1800–2000 
тонн, – рассказывает об особен-
ностях работы Евгений Ильин. 
– Наша задача на отделочном 
участке – обеспечить качествен-
ный выпуск продукции, дошед-
шей до нашего передела. Здесь 
мы завершаем производство, 
«доотделываем» продукцию – 
проверяем качество, пакуем и 
отгружаем.

Исполняющий обязанности 
сменного мастера отвечает за 
производственный процесс, ко-
торый должен идти без сбоев, 
обеспечивая выполнение постав-
ленных перед бригадой задач.  А 
их немало – от наличия металла, 
очерёдности его загрузки до за-
каза вагонов под готовую продук-
цию. Кроме того, сменный мастер 
должен быть наставником для 
молодых работников, отвечать 
за безопасность рабочих.

– Чтобы обеспечить выполне-
ние производственной програм-
мы, необходимо организовать 
коллектив, поставить правиль-
ные задачи, мотивировать. Ну и, 
конечно, необходимо неукосни-
тельно соблюдать правила охра-
ны труда, – объясняет Евгений 
Ильин.

Новость, что его признали луч-
шим по профессии, одновременно 
удивила и обрадовала Евгения:

– Приятно, но я не считаю себя 
лучшим, здесь все лучшие, каж-
дый в своей профессии. Но раз так 
решили, наверное, достоин.

Коллеги же и руководители 
уверены: это заслуженная оценка 
труда. По словам исполняющего 
обязанности начальника отде-
лочного участка ЛПЦ-5 Антона 
Ахметшина, являющегося непо-
средственным руководителем 
Евгения Олеговича, у Ильина 
одна из самых слаженных бригад 
на участке, в которой каждый 
знает свою работу.

Всё свободное время Евгений 
Ильин старается проводить с 
семьёй, она для него источник 
вдохновения на трудовые свер-
шения.

– Вне работы у меня одно увле-
чение – два ребёнка. Одному 
восемь, другой пять. Много вре-

мени, естественно, уделяю им. В 
последнее время стали на рыбал-
ку вместе выезжать. Скучать не 
дают, и стареть тоже, – улыбается 
Евгений Ильин.

Работать с душой

Сменный мастер травильного 
участка листопрокатного цеха  
№ 5 Сергей Максимов признан 
лучшим работником по итогам 
месяца. На этом участке трудится 
девять лет. На производство спе-
циалист пришёл два десятилетия 
назад, в 2003 году. Трудовой путь 
начинал в самом сердце метал-
лургического производства, на 
домне.

– Пришёл в доменный цех, от-
работал год машинистом крана. 
Потом устроился в ЛПЦ № 5, в 
отделочное отделение на готовую 

продукцию. Семь лет отработал 
там машинистом крана на агре-
гатах, на отгрузке, – перечисляет 
Сергей Максимов основные эта-
пы трудовой биографии.

Параллельно Сергей Валерье-
вич учился в Магнитогорском 
государственном техническом 
университете. После получения 
диплома сделал уверенный шаг 
по карьерной лестнице.

– Заметили, пошёл стажиро-
ваться бригадиром, комплек-
товать металл. Так потихоньку 
началась моя карьера, – делится 
Сергей Максимов. 

Три года он отработал брига-
диром, после чего стал исполнять 
обязанности сменного мастера 
отделочного участка. В 2014 году 
перевели на травильный участок, 
где он трудится по сей день.

В подчинении у Сергея Мак-

симова 30 человек. Он уверен, 
мастер должен быть немного 
психологом. К каждому из коллег 
нужно найти подход, суметь при-
ободрить, поддержать, наставить. 
И донести главную информацию: 
относиться к своим обязанностям 
спустя рукава непозволительно.

– Сейчас у каждого рабочего 
есть своя зона ответственности, 
от каждого зависит часть обще-
го результата, пусть и неболь-
шая. Поэтому, чтобы получилась 
работа, вклад каждого должен 
быть максимальным, – убеждён 
сменный мастер.

Участок травления металла 
находится в начале технологиче-
ского цикла ЛПЦ № 5. Основная 
задача специалистов – очистить 
металл от коррозии, дефектов, 
чтобы потребитель получил 
высококачественный прокат без 

изъянов. Будучи неравнодушным 
к порученному делу, Сергей Мак-
симов к выполнению производ-
ственных задач всегда подходил 
с высокой ответственностью. 
Работать на отличный результат, 
заботиться об охране труда и 
безопасности работников, при-
нимать активное участие в разви-
тии цеха – это принципы работы 
сменного мастера, отступать от 
которых он не намерен.

Горизонты профессии

На Магнитогорский метал-
лургический комбинат Руслан 
Биишев пришёл не только по 
велению сердца, но и по примеру 
близких – в металлургии работа-
ет отец и другие родственники. 
Трудится он здесь не так давно, с 
2017 года, но уже успел показать 
себя с самой лучшей стороны. На 
травильном участке листопро-
катного цеха № 5 он работает 
оператором поста управления не-
прерывных травильных линий.

В данный момент Руслан Раи-
сович исполняет обязанности 
старшего травильщика и успешно 
справляется с возложенной на 
него ответственностью. Руково-
дители безоговорочно доверяют 
молодому, перспективному и це-
леустремлённому специалисту.

Руслан Биишев демонстрирует 
пятый пост управления первой 
непрерывно-травильной линии. 
Происходит завершающий этап 
работы травильного участка. 
Полосу, которая освободилась 
от окалины, нужно подрезать, 
свернуть в рулоны необходимой 
длины. Также здесь продукция 
проходит проверку качества. А 
далее специалисты отправляют 
её коллегам – на прокатный 
участок.

– Отвечаю за оборудование, 
несу ответственность за бригаду. 
Прохожу по травильной линии, 
осматриваю, нет ли каких не-
дочётов, и докладываю о них 
мастеру. Если что-то можно ис-
править – устраняю, – рассказы-
вает о специфике своей работы 
старший травильщик, от которого 
во многом зависит, насколько 
качественно пойдёт дальнейший 
производственный процесс. 

В этой работе важен каждый 
нюанс. По словам Руслана Бии-
шева, необходимо быть внима-
тельным, «понимать линию», 
видеть дефекты и устранять 
недочёты. Ну и, конечно, важ-
ны хорошие отношения с кол-
лективом. Работая в качестве 
старшего травильщика, Руслан 
Биишев отвечает за бригаду. 
Под его началом – семь человек. 
Отношения в коллективе, гово-
рит Руслан, хорошие, все друг 
друга поддерживают, помогают. 
Коллеги также отмечают: Руслан 
Раисович – сотрудник молодой, 
но очень перспективный.

– С Русланом давно работаем. 
И на подмены выходим, поддер-
живаем всегда. Работает с 2017 
года здесь, обучался во второй 
бригаде. Я к нему на обучение при-
ходил, подсказывал. Сейчас уже 
работает на дисковых ножницах. А 
пока отсутствует старший линии, 
работает за него. Ответственный 
человек, – рассказывает о своём 
коллеге Сергей Болдов, опера-
тор стыкосварочной машины 
травильного участка ЛПЦ-5 ПАО 
«ММК».

За профессионализм, умение 
мыслить нестандартно Руслан 
Биишев был признан одним из 
лучших работников цеха. И при-
знание его победителем тра-
диционных профессиональных 
состязаний он рассматривает как 
дополнительную мотивацию, 
чтобы ещё лучше работать и 
показать себя высококлассным 
специалистом.

Рабочий квартал 7Магнитогорский металл 3 октября 2023 года вторник

Профессионалы

Самая главная ценность 
Магнитогорского металлургического комбината – это люди

Братья по судьбе

Евгений Ильин

Руслан Биишев

Сергей Максимов
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ХоккейФутбол

Предстоит битва за трофей
Любительский чемпионат Приволжского, Ураль-
ского и Сибирского федеральных округов (тре-
тий дивизион первенства России) футбольная 
команда «Металлург-Магнитогорск» завершила 
на пятом месте. Такой итог стал очевиден при-
мерно за месяц до конца турнира, когда шансы 
на призовое место наши футболисты практиче-
ски  потеряли.

В 22 матчах питомцы главного тренера Сергея Петухова 
набрали 40 очков (12 побед, 4 ничьи, 6 поражений, раз-
ность мячей 47 – 29).

Однако лучший снайпер магнитогорцев Анатолий 
Семёнов, забивший одиннадцать мячей, всё-таки стал 
лауреатом. По результатам голосования представите-
лей команд-участниц он утверждён Союзом федераций 
футбола Урала и Западной Сибири лучшим нападающим 
турнира.

Теперь нашим футболистам предстоят главные матчи 
сезона. 7 и 14 октября «Металлург-Магнитогорск» сыгра-
ет финальные матчи Кубка среди любительских команд 
Урала и Западной Сибири (0+). Соперником питомцев 
Сергея Петухова станет бронзовый призёр чемпионата 
«Ильпар» из Пермского края. В очных матчах первенства 
страны команды в этом году победителя не выявили: в 
июне в Перми выиграл «Ильпар» – 2:0, в сентябре в Магни-
тогорске с таким же счётом победили наши футболисты. 
Но теперь «миром» разойтись не удастся: на кону – пре-
стижный трофей.

Напомним, на пути в финал Кубка среди любитель-
ских команд Урала и Западной Сибири «Металлург-
Магнитогорск» сыграл шесть встреч. На групповой стадии 
турнира наши футболисты обыграли молодёжный состав 
ФК «Челябинск» (4:2) и «Шахтёр» из города Коркино 
(2:0), в четвертьфинале одолели будущего победителя 
чемпионата ашинский «Металлург» (2:1 и 0:0), в полу-
финале вновь, но уже по сумме двух матчей, выиграли у 
молодёжного состава ФК «Челябинск» (2:2 и 3:0).

Больше всех мячей в кубковых матчах забил главный 
снайпер команды в этом году Анатолий Семёнов – пять, 
четыре из которых – в полуфинальной «дуэли» с челябин-
цами. Дважды поразил ворота соперников Никита Таль-
ко, по одному разу – Илья Берестин, Никита Гребёнкин, 
Алексей Рудин, Артур Шайхлисламов, Артём Шестопалов 
и Хокимджон Шодиев.

Последний раз Кубок среди любительских команд Урала 
и Западной Сибири «Металлург-Магнитогорск» завоевал 
пять лет назад – в 2018 году.

Баскетбол

Московские парадоксы
Финал четырёх Кубка С. Н. Тараканова, состояв-
шийся в Москве, принёс по-настоящему пара-
доксальный результат магнитогорскому баскет-
больному клубу. И дело здесь совсем не в матчах 
турнира, являющегося отборочным этапом 
Кубка России.

В субботу менее чем за три часа до начала стартовой 
встречи нашей команды в столице пресс-служба БК «Ме-
таллург» сообщила, что клуб и главный тренер Артём 
Куринной «прекращают сотрудничество по обоюдному 
согласию сторон». Исполняющим обязанности «главкома» 
назначен Максим Синельников.

Трудно сказать, повлияло ли это событие на  игру на-
ших баскетболистов, но полуфинальный поединок Кубка 
С. Н. Тараканова «Металлург» безоговорочно проиграл 
«Чебоксарским ястребам» – 65:85. Соперник в первой же 
четверти создал хороший отрыв и своё преимущество в 
оставшееся время только нарастил. По сообщению пресс-
службы нашего клуба, «не хватило на площадке капитана 
Ярослава Венникова и Александра Гудымы, которые не 
вышли на паркет из-за болезни». В отсутствие выбран-
ного на сезон капитана самым результативным в составе 
магнитогорцев стал его заместитель Станислав Сарафан-
кин, набравший 16 очков. Столько же баллов добыл для 
команды Григорий Скрынник.

На следующий день в игре за третье место «Металлург», 
который вновь вышел на паркет без Венникова и Гудымы, 
в обоюдоострой борьбе всё-таки склонил чашу весов в 
свою сторону. У подмосковного ЦСП «Химки» магнитогор-
цы выиграли – 95:92 и стали бронзовыми призёрами, но 
в основную сетку Кубка России не пробились. На этот раз 
сразу пятеро наших игроков набрали солидное количество 
очков: Григорий Скрынник – 18, Станислав Сарафанкин 
и Константин Куликов – по 17, Артём Иванов и Евгений 
Борисюк – по 16.

Напомним, что на групповом этапе Кубка С. Н. Таракано-
ва наши баскетболисты выиграли три матча: у «Пармы-М» 
из Пермского края – 92:70, «Енисея-2» из Красноярского 
края – 100:70 и «Нефтехимика» из Тобольска – 105:99. За-
няв в своём квартете первое место, «Металлург» вышел 
в Финал четырёх.

Таким образом, из пяти матчей Кубка С. Н. Тараканова 
магнитогорские баскетболисты выиграли четыре.

Свой второй выездной маршрут 
в новом регулярном чемпиона-
те КХЛ, а с ним и первый кален-
дарный месяц полугодового 
турнирного марафона «Метал-
лург» завершил на позитиве. 
После трёх поражений кряду, 
два из которых состоялись в се-
риях буллитов, команда Андрея 
Разина в пятницу второй раз в 
сезоне выиграла в Уфе у «Сала-
вата Юлаева».

Для того чтобы добыть победу, 
магнитогорцам пришлось впервые в 
чемпионате отыграть на ноль – 1:0. 
Единственную шайбу в начале третье-
го периода забросил защитник Робин 
Пресс. Формально гол состоялся при 
игре в равных составах, но перед ним 
«Металлург» долго штурмовал ворота 
хозяев в большинстве, в том числе в 
расстановке «пять на три». Так что 
удаления уфимцев сыграли для них 
роковую роль. Магнитогорцы же за 
всю встречу ни разу не нарушили 
правила.

«Мы сделали выводы после преды-
дущего матча с «Куньлунем», сыграли 

очень дисциплинированно – без еди-
ного удаления. Это дорогого стоит», 
– подытожил главный тренер «Метал-
лурга» Андрей Разин.

Лучшим в победной раздевалке 
команда назвала голкипера Артёма 
Загидулина, отразившего 28 бросков. 
Он же позже был признан игроком дня 
в Континентальной хоккейной лиге. 
Помогли Артёму самоотверженной 
игрой в защите, особенно в концовке 
поединка, когда «Салават Юлаев» по-
шёл на штурм, и полевые хоккеисты. 
Если «Металлург» продолжит так же 
«копать» в обороне в следующих мат-
чах, вратарская проблема, о которой 
говорят эксперты и болельщики, сама 
собой сойдёт на нет.

Несмотря на отдельные неудачи и 
порой просто оголтелую критику со 
стороны части своих фанов, команда 
Андрея Разина очень хорошо провела 
первый месяц регулярного чемпио-
ната. В тринадцати матчах, девять из 
которых пришлось сыграть на выезде, 
«Металлург» набрал девятнадцать оч-
ков, одержав восемь побед и потерпев 
пять поражений, три из которых – за 
пределами основного времени. 

Первое место в Восточной 
конференции и второе в сводной 
таблице лиги – отличный результат 
для коллектива, наполовину 
обновившегося в межсезонье

Но главное – Андрей Разин уже со 
старта сезона «привил» команде 
очень зрелищный стиль игры. «Ме-
таллург» играет быстро, красиво, с 
акцентом на разящие контратаки, и 
выглядит такой хоккей, по крайней 
мере в рамках КХЛ, весьма совре-
менным. Из остальных клубов лиги, 
пожалуй, лишь лидер Запада – ниже-
городское «Торпедо», возглавляемое 
легендарным Игорем Ларионовым, 
может дать фору нашей команде в 
плане этой самой современности. 
Причём, что показательно, именно 
тренерские штабы «Торпедо» и «Ме-
таллурга» смелее всех в КХЛ вводят в 
состав молодёжь.

Но чем коренным образом в данный 
момент магнитогорская команда от-
личается от нижегородской, так это 
игрой в большинстве. Если «Торпедо» 
занимает третье место в лиге по реа-
лизации численного преимущества 
(28,1 процента), то «Металлург» – по-
следнее (12,5 процента)! В сентябре 
наши хоккеисты забросили всего 
шесть шайб (две из них в активе за-
щитника Григория Дронова) в боль-
шинстве (из 48 попыток). С другой 
стороны, эта статистика свидетель-
ствует о том, что у команды Андрея 
Разина есть колоссальный резерв для 
усиления игры.

В нападении лучшим по итогам пер-
вого месяца регулярного чемпионата 
в составе «Металлурга» вполне можно 
назвать Егора Коробкина – четыре 
гола, шесть результативных передач, 
показатель полезности – плюс четы-
ре. Очень хорошо выглядит и Максим 
Карпов – два гола, пять передач, плюс 
четыре. Данила Юров оказался самым 
эффективным форвардом – плюс 
шесть, по системе «гол плюс пас» он 
набрал четыре очка (2+2).

В защите выделяется Григорий 
Дронов – три гола (плюс победная 
шайба в серии буллитов), три пере-
дачи, показатель полезности – плюс 
четыре. Семь баллов (2+5) за резуль-
тативность набрал Робин Пресс, но 
показатель полезности у него отри-
цательный – минус два. Хорошо впи-
сался в команду дебютант КХЛ Данил 
Гололобов – два голевых паса и плюс 
четыре в восьми матчах.

Октябрьскую игровую программу 
регулярного чемпионата КХЛ «Метал-
лург» начинает дома – четыре встречи 
в первой декаде второго осеннего 
месяца наши хоккеисты сыграют на 
своей арене. Сначала команда Андрея 
Разина дважды встретится с нижне-
камским «Нефтехимиком» (первый из 
этих матчей состоялся вчера), затем 
– с «Салаватом Юлаевым». Традици-
онное для домашних встреч нашего 
клуба с уфимским географическим 
«соседом» нашествие любителей 
хоккея из районов Башкортостана 
обещает аншлаг на трибунах «Арены-
Металлург» как минимум на двух 
матчах подряд.

Генеральный директор ХК «Салават 
Юлаев» Ринат Баширов после пора-
жения в пятницу пообещал реванш 
в Магнитогорске, где, по его словам, 
команда выйдет на лёд «при своих 
болельщиках». «Да, проиграли. Но 
игра была хорошая. Команда может 
играть в атакующий хоккей. Видно, 
что нужно исправить. Будем работать 
над этим. В Магнитогорске при своих 
болельщиках возьмём реванш», – на-
писал, в частности, Баширов в своём 
телеграм-канале.

Наверняка эти слова только разза-
дорят питомцев Андрея Разина.

  Владислав Рыбаченко

Сентябрьский позитив
Первый месяц регулярного чемпионата КХЛ 
«Металлург» завершил лидером
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За девятнадцать лет этот спор-
тивный праздник давно полю-
бился многим магнитогорцам, 
и с каждым годом желающих 
преодолеть одну из трасс толь-
ко растёт. Причём как среди 
взрослых, так и в рядах подрас-
тающего поколения. Одним сло-
вом, «Кроссу наций» все возрас-
ты покорны.

– Бег – самый лучший способ укре-
пить здоровье, – отметил на церемонии 
открытия «Кросса наций» начальник 
управления по физической культуре и 
спорту администрации Магнитогорска 
Андрей Сычёв. – Для этого вида спорта 
практически не нужна экипировка. 
Всё, что требуется, – трасса и желание 
заниматься. С первым, к счастью, в на-
шем городе проблем нет – мест для бега 
достаточно.

Также участников приветствовал 
депутат МГСД Виктор Токарев:

– «Кросс наций» – общий праздник, и 
я поздравляю всех, кто принимает в нём 
участие. Победа здесь не самое главное, 
куда важнее – пробежать и показать, на 
что вы способны. Магнитогорск всегда 
славился великими бегунами. И сегодня, 
я думаю, мы не подведём их и пробежим 
с честью.

Самым серьёзным испытанием маг-
нитогорского «Кросса наций» стала дис-
танция протяжённостью пять киломе-
тров. Среди мужчин с ней быстрее всех 
справился преподаватель физической 
культуры школы-интерната № 4 Алек-
сандр Калашников. Победителю трид-
цать семь, и бегом он занимается очень 
давно. Сначала профессионально, сейчас 
– на любительском уровне. Однако без 
участия Александра Святославовича 
не проходит ни один магнитогорский 
старт. Например, в этом сезоне «Кросс 
наций» стал для него тринадцатым 
забегом.

– Всё лето были различные соревно-
вания, так что сейчас форма отличная и 
специальной подготовки к пятикиломе-
тровой дистанции не требовалось, – го-
ворит Калашников. – На победу настраи-
вался изначально. Впрочем, именно так 
на трассу и нужно выходить.

Что интересно, за несколько минут 
до старта Александр Святославович 
успешно выступил на спортивном ори-
ентировании. Которое, между прочим, 
отнимает немало сил. Перерыва между 
соревнованиями хватило лишь на то, 
чтобы переобуться в сухие кроссовки, 
а немного отдохнуть он позволил себе 

уже на бегу. Вот такие в Магнитке 
спортсмены-любители. И что ещё ин-
тереснее, на этом субботние спортив-
ные «приключения» Калашникова не 
закончились. После награждения его 
ждали соревнования по туристической 
технике.

– У нас с коллегами-преподавателями 
команда из четырёх человек, – объясня-
ет Александр Святославович. – Вместе 
будем преодолевать туристическую 
полосу. Это лазание по верёвкам, опять-
таки бег и другие испытания.

Среди девушек лучшей на трассе 
в пять километров оказалась юная 
легкоатлетка Варвара Мальцева. Бук-
вально пару недель назад девушка уже 
попадала на страницы нашей газеты: 
она заняла первое место на пятикило-
метровой дистанции в рамках забега 
«Азия–Европа–2023». И вот – новая 
победа.

– Очень рада, что победила, эмоции 
великолепные, – делится спортсменка. 
– Да и в целом атмосфера соревнований 
понравилась. Пообщалась с другими 
участниками, это тоже было приятно.

Как и Александр Калашников, Вар-
вара изначально настраивалась на по-
беду – как-никак желание стать первой 
есть всегда. Но бежала без какой-либо 
тактики, исключительно в своё удо-
вольствие.

На дистанции в две с половиной 
тысячи метров победу одержали Илья 
Хазиев и Кристина Кукушкина. Среди 
детей трассу в один километр быстрее 
всех преодолели Елисей Маханьков и 
Полина Воронцова. Золото VIP-забега 
забрали Аркадий Швыдкий и Анастасия 
Грищенко.

Аркадий Игоревич – директор МАУ 
«Парки Магнитки», а подобные сорев-
нования для него являются рабочим 
процессом.

– Стараюсь личным примером по-
казывать людям, что спорт – норма 
жизни, а физкультурой необходимо 
заниматься каждый день, – говорит 
Швыдкий. – Нужно дружить со спортом, 
чтобы хорошо выглядеть и отлично 
себя чувствовать. А бег – это основа 
многих видов спорта и пятьдесят про-
центов успеха в любом спортивном 
направлении.

Дистанция для VIP-забега также со-
ставляла тысячу метров. Пробежать 
такое расстояние несложно, и для Ар-
кадия Игоревича соревнования стали 
просто удовольствием, а победа – при-
ятным бонусом.

– Победил – хорошо. Нет – значит, 
просто оздоровился, стал немного 
сильнее и выносливее, – рассуждает он. 
– А это – тоже очень ценный приз.

   Кирилл Смородин

На старт!

Бегом за здоровьем
В минувшую субботу на территории Экопарка 
состоялись легкоатлетические соревнования – 
«Кросс наций–2023» (6+)

В Магнитогорске состоялись 
традиционные детские сорев-
нования по парусному спорту 
(6+).

Их лица уже знакомы и тренерам, и 
даже журналистам: миасские, снежин-
ские и озёрские юные яхтсмены теперь 
приезжают к нам в город регулярно: 
как минимум – на открытие парусного 
сезона, летние заезды в честь Дня ме-
таллурга и осенью – закрывать летнюю 
«смену». На территории лодочной базы, 
отремонтированной этим летом, уже 
стоят под парусом 20 «оптимистов», три 
«кадета», восемь «лучей» и с десяток 
«ракет». Глава областной федерации 
парусного спорта Павел Иваненко Маг-
нитогорском доволен: и число ребят, за-
нимающихся в секции, увеличивается, и 
соревнования всероссийского масштаба 
наших спортсменов уже не пугают.

Активное развитие яхтенного спор-
та в нашем городе спортивный клуб 
«Металлург-Магнитогорск» связывает 
с молодым тренером Кириллом Базуе-
вым, приглашённым к нам из Миасса. 
Смотреть на его работу с детьми – одно 
удовольствие: воспитанников зовёт 
«моими любимыми», «детками»… Нему-
дрено, что «сарафанное радио» работает 
очень активно. По словам директора 
спортивной школы № 1, в которую вхо-
дит секция парусного спорта, Евгения 
Мочалина, всё чаще родители звонят 
не просто записать ребёнка «на какой-
нибудь спорт», а именно в яхтенную 
школу. Сейчас ходить под парусами 
тренируются 27 магнитогорских маль-
чишек и девчонок, 14 из них вышли на 
соревнования. Среди них – Саша и Вика 
Макунины.

Саше десять лет, из них уже два года 
он занимается парусным спортом, его 
сестрёнке Вике – семь, и в секции она 
с лета этого года. Малышку сразу под 
парус не посадили – сначала пришлось 
освоить теорию, потом постепенно 
переходить к практике. И сегодня из уст 
Вики вылетают диковинные для чужого 
уха термины: подбирать шкоты, ставить 
парус, оттяжка гика, шпринтова… Про-
слушав тренерские наставления, ребята 
готовятся к выходу на воду, и Саша 
сначала помогает докатить до пирса 
лодку сестры и только потом бежит за 
своей – такая забота мальчика очень 
трогательна.

После ремонта лодочной базы и 
соединения городского пляжа с тер-
риторией парка Лукоморье зрителей 
у спортсменов, отходящих на яхтах от 
берега, стало гораздо больше. С восхи-
щённым «ай!» двухлетний мальчонка 
из коляски, проезжающей мимо, тянет 
ручки к очередной спускаемой лодке. 
Евгений Мочалин улыбается: и красиво, 
и пиар-ход грамотный.

– Потенциал нашей секции парусного 
спорта в целом, думаю, сотня ребятишек 
и четыре-пять тренеров, – говорит Евге-
ний Викторович. – Пока, увы, тренеров 
у нас всего двое, так что прямо сейчас 
можно взять ещё ребят 20, не больше. 
Но, думаю, развиваться будем, и ак-
тивно. Главное – растёт популярность 
парусного спорта.

Как негосударственная структура, 
СК «Металлург-Магнитогорск» содер-
жит две спортивные школы, которые 

условно делятся на школу зимних видов 
спорта и летних – как раз в неё входит 
парусная секция, как и гребной спорт, 
скалолазание, теннис и, разумеется, 
королева спорта – лёгкая атлетика. За-
нятия платные, хотя плата эта чисто 
символическая.

– Себестоимость меся-
ца занятий лёгкой атле-
тикой – около четырёх 
тысяч рублей на одного 
воспитанника – аренда 
зала, коммунальные 
платежи, заработная 
плата тренера и так 
далее, – перечисляет 
Евгений Мочалин. – 
Родительский взнос – 700 рублей в ме-
сяц, остальное нам компенсирует ММК. 
Кстати, родители и сами понимают 
ничтожность этой суммы: когда звонят 
и узнают, что платить нужно всего 700 
рублей, первым делом спрашивают: это 
за одно занятие? (смеётся). Объясняем, 
что такова социальная политика ком-
бината – сделать спорт действительно 
доступным любому человеку.

Итак, парусный сезон закрыт – но это 
только официально: пока позволяет 
погода, тренер и воспитанники будут 
максимально использовать и без того 
короткий уральский летний период. 
А уж потом, с наступлением холодов, 
перейдут на занятия физкультурой в 
зале и теорией – в классе.

  Рита Давлетшина

Время с пользой

Яхтсмены закрыли сезон

Евгений 
Мочалин
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Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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В 2022 году Магнитогорская 
картинная галерея выигра-
ла грант главы города 
«Вдохновение» – благодаря 
этому осенью 2023 стала 
возможна реализация 
поистине грандиозного 
арт-проекта «Страна чудес» 
(0+), в котором принимают 
участие авторы из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Перми, 
Челябинской, Свердлов-
ской, Волгоградской, Архан-
гельской, Вологодской обла-
стей, Республик Карелия и 
Башкортостан и из столицы 
Республики Беларусь – 
Минска.

Перед тем, как картинная га-
лерея распахнула свои двери для 
первых посетителей «Страны чу-
дес», перед её входом состоялось 
действо, приковавшее внимание 
десятков зрителей – и счастливых 
обладателей пригласительных 
билетов на открытие выставки, 
и случайных прохожих. Театр-
студия «Лети» представил заво-
раживающий танец-пантомиму 
(0+). Отзвучали аплодисменты, и 
людская река потекла в картинную 
галерею.

Автором идеи арт-проекта, за-
воевавшего грант «Вдохновение», 
стала главный хранитель МКГ, ис-
кусствовед, член Союза художников 
России Марина Абрамова. Работы 
для масштабной экспозиции отби-
рала научный сотрудник картин-
ной галереи, куратор арт-проекта 
Татьяна Сафронова – именно она 
вела церемонию торжественного 
открытия «Страны чудес». Перед 
многочисленными гостями высту-
пили юные музыканты Магнитки. 
Собравшихся приветствовал глава 
Магнитогорска Сергей Бердников, 
который посетовал, что его оторва-
ли от осмотра экспозиции. Сергея 
Николаевича явно впечатлило 
увиденное: 

– Работы, представленные здесь, 
поражают воображение. Сколько 
труда, таланта и души вложено в 
каждый экспонат!

Глава города сделал акцент на 
том, что искусство, в противовес 
вещизму, возвращает к вечным 
ценностям, и напомнил: админи-
страция города содействовала 
обновлению школ искусств, что по-
высит качество подготовки детей.

«Страна чудес» – это не 
только резонансная выставка, 
но и конкурс художников-
кукольников

 Жюри возглавила председатель 
секции художественной куклы 
Творческого союза художников 
России, почётный член Российской 
академии художеств Светлана Ру-
мянцева (Москва). Она отметила, 
что на Урале развито искусство 
текстильной куклы и что многие 
экспонаты – словно не из сегод-
няшнего дня, а из прошлого – это 
попытка художников не только 
создать красоту, но и сохранить 
традиции. Для детей это особенно 
важно – они получают опыт через 
игру.

А ведь изначально кукла была 
не детской игрушкой, а оберегом, 
относились к ней «по-взрослому». 
Вот и сейчас искусство создания 
куклы – это синтез богатых народ-
ных традиций и современности. 
А знаете ли вы, что искусство это 
– достаточно молодое? Годом его 
рождения считается 1881, когда 
на выставке импрессионистов в 
Париже Эдгар Дега выставил вос-
ковую статуэтку Petite Danseuse 
(«Маленькая танцовщица»), оде-
тую в платье из ткани. Если же 
говорить о народной кукле, то её 
история уходит в глубину тысяче-

летий, – так, их находили в египет-
ских пирамидах. После открытия 
выставки Светлана Румянцева 
прочла увлекательную лекцию 
«Художественная кукла в России 
с ХIХ века по настоящее время» 
(0+), которая стала вкладом мо-
сковского куратора выставки в об-
разовательную часть арт-проекта 
«Страна чудес», в рамках которого 
в минувшие выходные состоялись 
мастер-классы художниц из го-
рода Камышин, членов Гильдии 
мастеров народного декоративно-
прикладного творчества Волго-
градской области – «Игрушка в 
культуре России» (12+) Елены 
Вернидубовой и «Кукла из коллек-
ции «Ребята с нашего двора» (12+) 
Тамары Цыбульник.

Но вернёмся к экспозиции «Стра-
ны чудес». В неё вошли работы в 
жанрах народной, авторской и ху-
дожественной куклы из текстиля, 
дерева, фарфора, папье-маше, флю-
мо, запекаемого и самозастываю-
щего пластика. Так что перед жюри, 

в состав которого вошли и магни-
тогорцы, в числе которых предсе-
датель местного отделения Союза 
художников Эдуард Медер, стояла 
непростая задача. В итоге третьего 
места удостоена Ирина Морозова 
из Челябинска, второго – Наталья 
Шохина из Архангельской области. 
Первое место заняла Светлана По-
бегайло из столицы Южного Урала. 
У созданной ею работы «Первая 
любовь» хочется долго стоять, 
вспоминая юность, а у композиции 
«Воскресный день», принёсшей 
челябинской художнице победу 
в остром творческом состязании, 
и вовсе можно провести полдня, 
рассматривая детали и восхищаясь 
тем, как переданы характеры – и 
людей, и даже лошади.

Все работы интересны. Всмотри-
тесь в «Фото на память» Галины 
Тестовой, художницы из города 
Коркино. У одетых по моде XIX – 
начала ХХ века кукол вместо лиц 
– белое полотно, сквозь которое 
для многих посетителей наверня-

ка проступят черты их предков со 
старых фотографий.

Стремительно мчится «Навстре-
чу ветру» мальчишка-лыжник 
белоречанки Елены Колмацкой. 
Поставив у ног чемодан, ждёт 
экипажа с книгой в руках «Путе-
шественница» челябинки Жанны 
Черневой. Трогает сердце и другое 
её творение – пожилая пара в ком-
позиции «Вечная любовь»…

Кого только не встретишь в 
«Стране чудес»! Персонажи Льюиса 
Кэрролла, принцессы, леприконы, 
волшебные птицы, мальчишки и 
девчонки эпохи СССР с любимыми 
игрушками в руках. И даже Фрида 
Кало собственной персоной! Попу-
лярен у художников-кукольников 
и Винсент Ван Гог: открою секрет 
– он там не один.

Уникален проект «Зарисовки с 
Леонидом Сойфертисом»(0+), в 
котором приняла участие целая 
плеяда современных авторов

 Шедевры советского иллюстра-
тора, графика, карикатуриста, чьи 
работы вызывают улыбку и но-
стальгию, вам наверняка знакомы. 
Леонид (Вениамин) Владимирович 
Сойфертис (1911–1996) в начале 
1930-х был художником газеты 
«Комсомольская правда» (16+) и 
нескольких советских журналов, 
с 1934 – постоянный сотрудник 
журнала «Крокодил» (16+). В годы 
Великой Отечественной – сотруд-
ник фронтовой газеты, участник 
обороны Одессы, обороны Сева-
стополя, битвы за Кавказ. Окончил 
войну в Берлине. С 1960-х годов 
работал иллюстратором. Удиви-
тельно ощущение, когда смотришь 
на рисунки Сойфертиса, а потом 
– на их трёхмерное воплощение. 
Можно наоборот. Очнёшься через 
час-другой – и поймёшь: надо 
вернуться на эту выставку снова. 
Наверное, дорогие читатели, вы 
уже поняли: «Страна чудес» при-
тянет вас надолго, запланируйте 
побольше времени на посещение 
многоплановой экспозиции.

Магнитогорские художники 
достойно выглядят  
на российском и 
международном уровне

 Когда видишь рукотворные 
шедевры земляков, охватывает 
чувство гордости за Магнитку. 
Назову лишь некоторые работы. 
Яркий штрих выставки – задорные 
перчаточные куклы магнитогор-
ской художницы Галины Макси-
мовой. Смело делает «ласточку» 
на льду фигуристая фигуристка 
в валенках и кокетливом берете 
с помпоном – «Тётушка Сара» Ок-
саны Мироновой. Из желающих 
сфотографироваться со сказоч-
ными  расписными лошадками 
«Конницы» Светланы Рябиновой 
выстраивается очередь.

Людно и возле очаровательных 
котов магнитогорской художни-
ца Лоры Винокуровой. Кот Илон 
держит в руках отражающий свет 
серебристый шар, по которому пол-
зёт улитка. Интересуюсь у Лоры, не 
намёк ли это на Илона Маска. Ока-
залось, что прототипом и моделью 
для чудесных усатых-хвостатых ку-
кол Лоры Винокуровой послужил 
обожаемый кот Оскар. С годами он 
начал терять былую живость – и 
Лора подарила ему заряд энергии 
вместе с новым именем Илон.

Куклы Лоры Винокуровой 
станут героями мультфильма 
Натальи Шестаковой  
«Из жизни котов» (6+) 

Для Натальи это не первый опыт 
работы в мультипликации – она 
автор «Испанской баллады» (6+) 
по знаменитому стихотворению 
Сергея Козлова, где действующие 
лица – тоже коты.

Магнитогорские художники-
кукольники, конечно же, не впер-
вые получают возможность пред-
ставить своё творчество в родном 
городе. Но, вписанные в концерт 
российского художественного 
процесса, их куклы раскрываются 
по-новому. И так можно сказать 
о каждом обитателе кукольной 
Страны чудес.

Арт-проект, реализованный Маг-
нитогорской картинной галереей 
при поддержке гранта главы горо-
да «Вдохновение», стал заметным 
культурным событием. Он может 
быть интересен магнитогорцам и 
гостям города разных поколений 
и подходит для семейного посе-
щения.

Выставка арт-проекта «Стра-
на чудес» (0+) продлится до 
6 ноября.

  Елена Лещинская
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Обитатели Страны чудес
Три выставочных зала МКГ вместили 140 авторских кукол,  
созданных 60 художниками

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)
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Напутствие молодым Образование

Для эффективной работы
В санатории «Юбилейный» прошёл семинар 
для руководителей молодёжных организаций и 
органов студенческого самоуправления средних 
специальных учебных заведений Магнитогор-
ска.

В мероприятии приняли участие 30 представителей 
молодёжных сообществ нашего города: «Движение пер-
вых», молодёжное пространство «БанКа», волонтёрское 
движение школьников, волонтёры-медики, городской 
волонтёрский центр «По зову сердца», волонтёры Побе-
ды, «Молодая гвардия» «Единой России», общественная 
молодёжная палата при Магнитогорском городском Со-
брании депутатов, союз молодых металлургов, волонтёр-
ский центр «Вместе – сильнее!», управление молодёжной 
политики МГТУ имени Г. И. Носова, консерватория имени  
М. И. Глинки, активисты органов студенческого само-
управления средних специальных учебных заведений 
города.

В рамках образовательной программы с информацией 
о ключевых молодёжных мероприятиях Магнитогорска 
к участникам обратилась начальник подразделения по 
молодёжной политике администрации Магнитогорска 
Евгения Батырова. Заместитель начальника отдела 
молодёжных проектов АНО «Молодёжь Южного Урала» 
Никита Банников рассказал о региональных мерах под-
держки молодёжных инициатив и грядущем Всемирном 
фестивале молодёжи, который пройдёт в марте 2024 
года в Сочи.

Также спикерами образовательного семинара высту-
пили директор АНО «Агентство социальных проектов и 
молодёжных инициатив» Дмитрий Бабушкин и тренер 
неформального образования Татьяна Сахарова. Темами 
образовательных блоков стали «Государственная моло-
дёжная политика и молодёжное участие как инструмент 
развития общества», «Как работать с молодёжными 
сообществами?», в том числе участникам рассказали 
про интерактивные инструменты неформального об-
разования для работы с детьми и молодёжью.

Организаторами образовательного интенсива вы-
ступили подразделение по молодёжной политике ад-
министрации Магнитогорска при поддержке главного 
управления молодёжной политики Челябинской обла-
сти. Мероприятие реализовано в рамках национального 
проекта «Образование».

Время с пользой

Торжественная раздача паспор-
тов прошла в школе № 1 на ул. 
Жукова, 8/2. Чтобы ребята за-
помнили этот день, церемонию 
устроили в рамках проекта «Мы 
– граждане России!». Вручение 
курировало «Движение пер-
вых», цель которого – воспитать 
чувство патриотизма и про-
демонстрировать переход от 
детства к взрослой жизни.

Все подростки, ставшие обладателя-
ми паспортов, – участники «Движения 
первых» (6+). Они должны были по-
настоящему прочувствовать важность 
момента, и потому организаторы пред-
приняли некоторые шаги. Сначала в 
актовый зал под звуки марша кадеты 
в военной форме внесли флаг России, 
после чего учителя, родители, сами 
«Первые» и другие школьники про-
смотрели видеоролик с субтитрами, на 
котором исполняли государственный 
гимн. На этом музыкальная часть не 
закончилась – для собравшихся про-
звучала песня Олега Газманова «Впе-
рёд, Россия!» в исполнении школьного 
хора. «Мы хотим, чтобы вы поняли, 
что именно от вас зависит будущее 
нашей страны!» – подвела ведущая 

итоги открытия церемонии и при-
гласила на сцену депутата городского 
Собрания по избирательному округу 
№ 31 («Единая Россия»), заместителя 
председателя ППО ПАО «ММК» ГМПР 
Юрия Демчука.

– Дорогие ребята! У вас сегодня зна-
менательный день: вы становитесь 
полноправными гражданами Россий-
ской Федерации – нашей любимой Ро-
дины, – сказал Юрий Викторович. – Вы 
получаете главный документ – паспорт 
гражданина. Желаю вам всю жизнь 
оставаться настоящими патриотами, 
быть преданными Родине и, если по-
требуется, защищать её. Любите и 
приумножайте богатства нашей стра-
ны! Поздравляю!

Юрий Демчук покинул сцену под 
аплодисменты, а ведущая напомнила 
юным обладателям паспортов, какие 
цели и задачи преследует «Движе-
ние первых». Собравшимся показали 
имиджевый ролик общероссийского 
общественно-государственного движе-
ния детей и молодёжи. А спустя десять 
минут на сцену пригласили главного 
специалиста по организации работы 
Магнитогорского городского округа 
российского «Движения первых» На-
талью Новосёлову.

– Поздравляю с замечательным 
событием! – обратилась она к по-
допечным. – У вас начинается заме-
чательный период жизни, который 
называется молодость. Это самый 
классный возраст, когда предостав-
лено наибольшее количество возмож-
ностей, чтобы вы нашли свою дорогу, 
открыли себя. Но самое главное, себя 
нужно не просто где-то находить, 
а себя нужно создавать – в поступ-
ках, отношениях с людьми. Поэтому 
важно, чтобы вы провели молодость 
максимально эффективно. И, конечно 
же, поздравляю ваших родителей и 
родственников!

И вот началось вручение паспортов. 
Компанию в этом Юрию Демчуку 
и Наталье Новосёловой составила 
заместитель начальника отдела по 
вопросам миграции отдела полиции 
«Орджоникидзевский» майор Татьяна 
Драпеко. Но прежде чем по очереди 
оказаться на сцене и получить из рук 
почётных гостей церемонии паспорт, 
вложенный в обложку с логотипом 
«Движения первых», и Конституцию 
РФ, ребята торжественно поклялись 
служить Отечеству, защищать его 
интересы, безопасность и независи-
мость.

«Первым» вручили паспорта
Депутат МГСД Юрий Демчук призвал подростков,  
вовлечённых в общероссийское движение, быть достойными гражданами

Второй турнир игры 
«Что? Где? Когда?» 
(12+) на кубок депута-
та Александра Мухина 
среди старшеклассни-
ков 12-го избиратель-
ного округа состоялся 
в детской библиотеке  
№ 4 имени Сергея Ми-
халкова 21 сентября.

На сей раз в интеллекту-
альном поединке приняли 
участие четыре команды 
школ № 25, 63, 65 и школы-
интерната «Семья». Органи-
заторами выступили депутат 
Магнитогорского городского 
собрания Александр Мухин и 
общественная молодёжная 
палата при МГСД. Три тура, в 
каждом – пять вопросов. На 
обсуждение давалась мину-
та. Все вопросы были взяты 

из телевизионной викто-
рины «Что? Где? Когда?» 
(12+). Разумеется, органи-
заторы подбирали задания, 
на которые могли ответить 
школьники.

– Вопросы нацелены где-
то на смекалку, где-то на 
знание школьной програм-
мы, где-то нужно просто 
подумать, – рассказала за-
меститель председателя 
общественной молодёжной 
палаты Ксения Лаврова. 
– Кто-то отвечает очень 
быстро, кто-то – на послед-
них секундах. У нас таймер, 
гонг – всё как в настоящей 
игре. Детям интересно, они 
узнают что-то новое, обща-
ются, знакомятся. В допол-
нительном туре дети нам за-
давали вопросы, вспоминали 
школьную программу. Были 

и геометрия, и литература, 
и физика, и история – они 
разносторонние личности и 
это здорово.

По итогам обладатель 
кубка и лидер прошлого 
года – команда школы № 65 
– была отмечена дипломом 
за участие. Победу одержали 
старшеклассники школы  
№ 25 – они стали обладате-
лями переходящего кубка.

– На игру нас пригласила 
наш любимый химик Анна 
Валерьевна. Сказала: «Вик-
торина «Что? Где? Когда?». 
Кто пойдёт?» – Лес рук! Вот 
мы и пошли. Почему бы и 
нет, довольно интересно уча-
ствовать в таких мероприя-
тиях. Можно узнать что-то 
новое и поделиться своими 
знаниями. «Что? Где? Когда?» 
смотрим на Первом канале, – 
поделились впечатлениями 
победители – команда 10 «А»  
класса школы № 25. – Не-
которые моменты действи-
тельно были сложными.

На вопрос, какой вопрос 
был самым интересным, 
ответили:

– Что должен жениться 
только тот моряк, который 
решил больше не выходить 
в море. Жену он сравнивает 
с тем, вес чего может до-
стигать тридцати тонн. Мы 
решили, что это кит, а пра-
вильный ответ – якорь.

Команды школы № 63 и 
интерната «Семья» после 
основного этапа набрали 
одинаковое число очков. 
Ведущим пришлось задавать 
дополнительные вопро-
сы. В итоге судьбу второго 
и третьего места решил 
вопрос-импровизация Ксе-
нии Лавровой: «Как называ-
ется магнитогорская жен-
ская хоккейная команда»? 
Удача оказалась на стороне 
«Семьи» – ребята играли с 
«Ночными ведьмами», так 
что сразу дали правильный 
ответ и получили заслужен-
ное второе место. Третье за-
няла команда школы № 63.

Сила интеллекта
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Цветник

Надо ли обрезать гортен-
зии, когда это делать и как – во-
просов у новичков выращива-
ния этой культуры немало. Уход 
же зависит от вида гортензии.

Древовидные гортензии на зиму об-
резают на высоту 40–50 сантиметров 
от земли, поскольку весной они и так 
будут хорошо наращивать побеги, 
одновременно делают и санитарную 
обрезку, вырезают старые ветки для 
омолаживания куста.

У метельчатых на зиму обрезают 
лишь соцветия и ещё захватывают от 
них сантиметров 15–20. Принцип об-
резки у метельчатой гортензии для 
формирования куста различный. Есть 
несколько приёмов: высокая обрезка, 
средняя или низкая. Делают её весной 
и ориентируются на то, что хотят полу-
чить – большие соцветия или пышный 
куст. Зимняя обрезка стандартная для 
всех кустов.

После обрезки все гортензии обяза-
тельно нужно обработать от вредите-
лей и заболеваний – как ветки, так и 
землю вокруг куста – препаратами на 
основе меди или железным купоросом, 
если был замечен хлороз на листьях. К 
слову, хлороз – не инфекционное или 
грибковое заболевание. Это реакция 
растений на то, что им чего-то не хва-
тает, например, слишком маленькая 
или, наоборот, слишком большая кис-
лотность в почве. Бывает и реакция на 

полив хлорной или щелочной водой. 
Поэтому порой бывает достаточно 
отрегулировать кислотность почвы и 
поливать растения дождевой водой 
или, если плохая вода на участке, до-
бавлять при поливе на ведро воды 
стакан торфа.

Осенью после обрезки гортензии 
можно обработать либо однопро-
центным раствором бордоской смеси 
и препаратами Алирин, Гамаир, Фито-
спорин (фунгицидами). Очень хорошо 
сработает и железный купорос или 
хелат железа, поскольку гортензии 
часто страдают от нехватки этого 
элемента уже к концу сезона. Раз в 
два-три года осенью можно подсы-
пать к основанию куста по полведра 
или по ведру смеси верхового торфа 
и хвойного опада.

Чтобы ветки метельчатой гортензии 
меньше ломались зимой, их можно свя-
зать по спирали, но не сильно, чтобы 
был доступ воздуха к стволам. Поливы 
до заморозков проводим обязательно, 
особенно если долго стоит тёплая по-
года. Чтобы гортензии хорошо пере-
зимовали, им и осенью надо обеспе-
чить обильный полив до стабильных 
морозов. 

Подкормки тоже ещё обязательны. 
Если у вас нет гранулированных удо-
брений для гортензии, можно взять 
любое осеннее удобрение или хотя 
бы двойной суперфосфат плюс 
сульфат калия – 
на десять литров 
воды по столовой 
ложке.

Древовидные и 
метельчатые 
г о р т е н з и и 
очень зимо-
стойкие, им не 
требуется укры-
т и я  н а 
зиму. Не 
страшно, 
если об-
режем ко-
ротко, ведь 
они цветут 
н а  п о б е г а х 
текущего года, 
весной нарас-
тят ветки и за-
цветут.

А вот крупнолистные – те-
плолюбивые. По сути, с ними в 
нашем регионе лучше вообще не замо-

рачиваться. Многие сорта цветут только 
на побегах прошлого года.

Но если решились, то осенью обрежь-
те соцветия очень аккуратно, так как 
цветущие почки у них расположены 
вверху над  первым и вторым листьями. 
Обрабатываем от болезней и вреди-
телей теми же препаратами, что и ме-
тельчатые и древовидные гортензии, не 
забываем о подкормках. Подсыпаем по 
ведру смеси торфа и опада для сохране-
ния нижних почек для маленьких кустов 
и по два ведра для больших – это будет 
укрывной слой нижней части куста. До 
заморозков связываем куст и укрываем 
лутросилом, спандбондом в несколько 
слоёв, как бы обматываем всю верх-
нюю часть, где почки, до самого низа. 
Это и будет пока первоначальный этап 
укрытия. Если пошли дожди, одеваем 
сверху на укрывной материал плотный 
пакет и обвязываем, чтобы не слетел, а 
нижняя часть у нас пока получает воду 
– грунт насыщается. Так эти гортензии 
стоят, пока не обещают стабильных 
ночных заморозков, но не ниже минус 
пяти градусов. По-
том нужно будет 
сделать допол-
нительное сухое 
укрытие – короб 
и несколько слоёв 
целлофана.

В последние годы в садах у многих появились 
эти растения с огромными шапками цветов

Как вырастить лук-батун из семян?
Батун – первый лук, который 

радует садоводов ранней весной. 
Его можно вырастить, посеяв по-
купные семена весной или собран-
ные с грядки – в августе-сентябре. 
Свежесобранные семена перед 
посевом необходимо замочить на 
10–12 часов в воде или в слабом 
растворе любых ростовых веществ. 
Почва перед посевом должна быть 
тщательно подготовлена. Семена 
сеют в бороздки не глубже 2–2,5 
сантиметра во влажную почву. 
Затем слегка мульчируют пере-
превшим перегноем или торфом. 

Поливать грядки лучше через си-
течко, чтобы не смыть семена.

Как уничтожить вредителей  
без химии?

Многие огородники уже давно 
и с пользой применяют табачную 
крошку и пыль в сухом виде и 
настои из них в борьбе с тлёй, 
листовёрткой, медяницей, долго-
носиками, муравьями. Кроме того, 
учёными доказано, что пыль и 
крошка табака выступают как 
органическое удобрение, которое 
активизирует работу почвенных 
микроорганизмов, улучшает пи-
тание растений, а значит, повы-
шает урожайность. Табачную пыль 
можно применять весной и осенью, 
урожай получается экологически 
чистый, да и хранится хорошо.

Что делать с грядками после ливня?
Проливные дожди – самый луч-

ший полив для сада и огорода. 
После тёплых ливней создаётся 
благоприятный для растений 
микроклимат. Однако после них 
необходимо прорыхлить грядки, 
чтобы ликвидировать корку и обе-
спечить хороший доступ воздуха 

к растениям. А там, где почва не 
поддаётся рыхлению, делают про-
колы вилами: на глубину рожков. 
Вынимать вилы надо аккуратно, 
не расшатывая, – это даёт хорошее 
поглощение воды корнями.

Как уберечь урожай кабачков?
Если цветы начинают гнить, 

удалите испорченные завязи, 
оборвите пустоцветы – мужские 
цветки. И главное – не допускайте 
загущенности. В сплошных зарос-
лях, которые не проветриваются и 
не прогреваются солнцем, загнива-
ет половина завязей.

Почему капуста образует лопухи?
Основная причина – это внесение 

в лунку большого количества на-
воза. Другое дело – перегной, его 
вносят до трёх килограммов на 
квадратный метр. В каждую лун-
ку при посадке хорошо добавить 
столовую ложку суперфосфата или 
нитрофоски и глубоко пролить.

Чем болеет свёкла?
Если на листьях свёклы появи-

лись желтовато-бурые пятна, то 
это, скорее всего, грибковое за-
болевание – фомоз. Поражённые 
им корнеплоды перестают расти. 
Такую свёклу нужно опрыснуть 

фунгицидами или раствором мед-
ного купороса из расчёта столо-
вая ложка на десять литров воды 
с добавлением столовой ложки 
жидкого мыла для прилипаемости. 
Если с этой болезнью не бороться, 
она обязательно напомнит о себе 
при хранении – корнеплоды будут 
гнить.

Когда сажать плодовые деревья?
Саженцы яблони и груши са-

жают осенью и весной. Осеннюю 
посадку проводят в первой поло-
вине октября, весеннюю – в конце 
апреля-начале мая, до распуска-
ния листьев. Саженцы вишни и 
сливы лучше сажать весной, 
также до распускания почек. 
При вынужденной посадке 
в другие сроки корни долж-
ны быть с комом земли.

Почему вырастают  
морковные «уродцы»?

Кривые корнеплоды 
чаще всего появляются из-
за запоздалого прореживания 
– первое следует делать при появ-
лении первого настоящего листа. 
Загущенные посадки формируют 
неправильные плоды, и мы по-
лучаем неровные, закрученные 
овощи.

Как сохранить срезанную зелень?
Чтобы срезанные салат, шпинат, 

укроп не завяли и не потеряли 
свежести, с вечера полейте зелень, 
предназначенную на срезку, а 
утром соберите урожай. Затем 
сполосните листья холодной во-
дой, разложите на столе, чуть-чуть 
подсушите. Дальше уже крупно 
нарежьте и уложите в эмалирован-
ную кастрюлю. Закройте крышкой 
и поставьте в холодильник. Так зе-
лень может храниться 3–5 дней.

Вопрос-ответ

Тонкости выращивания

Опыт

Жёлтые иголки – норма или нет?
Хвойные – туи, сосны, пихты, можжевельники – 
осенью могут пожелтеть.

Чтобы понять, есть ли повод 
для паники или беспокойства, 
внимательно осмотрите рас-
тения. Если сохнет макушка 
и желтеют ветви целиком, то 
повод для беспокойства дей-
ствительно есть. Нужно разо-
браться и выяснить причину 
такого состояния саженцев. 

Но если, а в большинстве 
случаев именно так, желтизна 
идёт от ствола, то выдыхайте 
– пока ничего страшного не происходит. В этом случае при-
чин для пожелтения может быть две. Первая – сезонная 
смена хвои. Вторая – реакция на смену климата, то есть – 
стресс, если в этом году растение только посадили. 

Несмотря на то, что мы называем хвойные растения 
вечнозелёными, у хвои тоже есть свой срок жизни. Про-
сто, в отличие от листопадных деревьев или кустарников, 
которые осенью сбрасывают листья, у хвойных этот про-
цесс постепенный. У солнцелюбивых хвойных вообще хвоя 
живёт меньше, чем у теневыносливых, поэтому ежегодно 
будет какой-то процент отмирания хвои в кроне. Кроме 
самого срока жизни хвои, на это влияют ещё освещение 
и влажность.

Даже у взрослых растений приходится ежегодно убирать 
старую хвою перед зимой, как бы вычёсывать руками. 
Нужно проверять, раздвигать хвою, пройти в перчатках 
по стволу, как бы вычёсывая. Иначе, скапливаясь внутри 
кроны, зимой (а часть растений приходится укрывать 
от солнечных ожогов или связывать крону от снежного 
покрова, чтобы не поломались ветви) старая хвоя станет 
идеальным рассадником для грибковых инфекций и 
вредителей. Это наиболее частая причина заболеваний и 
поражения вредителями у хвойных растений.

Вторая причина тоже очевидна, но не всегда сразу 
приходит в голову, особенно начинающим садоводам. 
Большинство хвойных растений были выращены за 
пределами нашей области. Если растения нашей мест-
ности уже в ожидании зимы, то для растений из других 
областей, с более тёплым климатом, период вегетации 
ещё не закончился. Он длиннее в лучшем случае на месяц, 
а то и дольше. Естественно, для растений это повод для 
беспокойства.

Есть даже версия, особенно это касается туи, что таким 
образом растение пытается утеплить свой ствол – сбрасы-
вая хвою к приствольному кругу и укрывая свои «ноги». 
В любом случае при посадке растений из другого региона 
у растений поменялись климат, условия содержания, по-
годные условия.

Можно ли избежать пожелтения хвои? Полностью, ко-
нечно, нет, но уменьшить однозначно можно. Во-первых, 
своевременно посадить, чтобы больше времени было на 
адаптацию. Во-вторых, заботиться о растении, хотя бы 
в течение первых двух лет: обрабатывать от болезней и 
вредителей почвы вокруг приствольного круга. Поливать, 
особенно осенью, чтобы достаточно получили влаги. В 
первый год лучше не подкармливать. Пока идёт прижи-
вание корневой системы, притенять.

Но даже если вам кажется, что растение не прижилось, 
сильно пожелтело и выглядит засохшим, подождите, 
прежде чем убрать его с участка, выкопать и выбросить, – 
дайте ещё какое-то время, бывает, перезимовав, растения 
вновь оживают весной.

Красавица-гортензия
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ПАО «ММК» приглашает граждан на работу  
в листопрокатном цехе № 8 по профессиям:

машинист крана металлургического производства,  •	
заработная плата от 45 т. р.,
бригадир, заработная плата от 48 т. р.,•	
травильщик, заработная плата от 61 т. р.,•	
оператор поста управления, заработная плата от 46 т. р.,•	
резчик холодного металла, заработная плата от 46 т. р.,•	
оцинковщик горячим способом,  •	
заработная плата от 61 т. р.,
вальцовщик стана холодной прокатки, •	
заработная плата от 57 т. р.

Пенсионное обеспечение в соответствии с законодательством 
РФ, дополнительные дни к отпуску, полный социальный пакет.

Обращаться: ул. Кирова 84а, кабинет 104.

Память жива 
3 октября 
исполняется  
20 лет, как 
трагически 
в Чеченской 
республике погиб 
наш сын ЛАМЗИН 
Максим Юрьевич. 
Не утихает 
душевная боль, 
нам так не хватает 
его добрых глаз и 
улыбки. Любим, 

скорбим, помним живым.
родители, родственники

Память жива 
20 лет назад 
ушёл из жизни 
любимый муж, 
отец, дедушка 
– ИЛЬЯСОВ 
Шаукат 
Габдрахманович. 
Помним, любим, 
скорбим. 
Светлая память.

ПАО «ММК» приглашает на работу  
в коксовом цехе 

дверевых (зарплата от 89 т. р.),  
люковых (зарплата от 86 т. р.),  

барильетчиков (зарплата от 65 т. р.),  
сортировщиков кокса (зарплата от 38 т. р.),  

машинистов коксовых машин (зарплата от 88 т. р.). 

Полный социальный пакет, льготное пенсионное обеспечение.

Обращаться: ул. Кирова 84а, кабинет 104.

В октябре юбилей отмечают пенсионеры сортового 
цеха, ПШЦ, обжимного цеха и прокатного цеха № 9

 АЛЮКОВА Галина Николаевна, ВОЛКОВА Ирина Ни-
колаевна, ГАРБЕР Тамара Владимировна, ГУЩЕНСКАЯ 
Нина Михайловна, ДЕНИСОВ Виктор Васильевич, 
ПОНЬКИН Николай Алексеевич, САМОХИН Анатолий 
Васильевич, ОКОРОКОВА Любовь Семеновна, МАТВЕЕВА 
Клавдия Афанасьевна, МАЛОВА Наталья Валентиновна, 
РЫБАЛКО Сергей Яковлевич.

Желаем крепкого здоровья, активного долголетия, бла-
гополучия, уважения и заботы родных и близких на долгие 
годы.

Администрация, профсоюзный комитет,  
совет ветеранов сортового цеха

В октябре поздравляем пенсионеров сортового цеха, 
ПШЦ, обжимного цеха и прокатного цеха № 9:

ДЕМКИНА Валентина Тимофеевича, КОКОРИНА 
Александра Александровича, НИКИФОРОВУ Надежду 
Михайловну, СТЕПАНОВА Анатолия Анисимовича,  
ТЕТЕРИНА Владимира Максимовича, ХОБОТНЕВУ 
Лидию Никитичну, БЕЛЫХ Галину Александровну, ГА-
ЛИМБЕКОВА Узбека Фаритдиновича, ДАНИЛИНУ Нину 
Васильевну,  КИРИЛЛОВУ Раису Николаевну, ЛАЗАРЕВА 
Андрея Степановича, ЛОГАЧЕВУ Лидию Серафимовну, 
ПАНЬКОВА Александра Павловича, СУМЕНКО Ольгу 
Ивановну, СУХАНОВУ Александру Александровну, 
ФИЛИМОНОВУ Александру Сергеевну, ХИЛЬЧЕНКОВА 
Петра Митрофановича, ЧУХРОВУ Нину Артемовну, ЮР-
КЕВИЧ  Александру Степановну – с днём рождения!

Желаем вам крепкого здоровья, активного долголетия, 
благополучия, уважения и заботы родных и близких на 
долгие годы.

Администрация, профсоюзный комитет,  
совет ветеранов сортового цеха

Поздравляем!
Александра Владимировича ГОЛИУСА, Елену Нико-
лаевну ДОНОВСКУЮ, Анатолия Георгиевича МАЛО-
ЗЕМОВА, Владелина Васильевича Медведева и Вла-
димира Ильича ПОНОМАРЕНКО – с юбилеем!

Желаем крепкого здоровья и оптимизма, достатка и 
комфорта, любви близких. И пусть во всём сопутствует 
удача. 

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-4

В октябре отмечает юбилей 
Анатолий Константинович ДЕМЧУК.

Желаем мирного неба над головой, крепкого здоровья, 
неиссякаемого вдохновения, светящихся от счастья глаз. 
Пусть всё задуманное воплощается в реальность.
 Администрация, профактив, комиссия по работе с пенсионерами 

цеха водоснабжения

Объявления. Рубрики «Услуги», «Требуются» – на стр. 14

Коллектив и совет ветеранов  
ЦВС ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ХАКбердИНА

 Марса Муратовича
и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
УПП ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ЧерНыШеВА  

Сергея Васильевича
и выражают соболезнование семье и 

близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦПАШ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти

ХОтеНОВА 
Вениамина Александровича
и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов дОЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти                                              

ГАЗИЗУЛИНА 
Ягфара Ярмахомитовича

и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦЭС 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти                                              

МУрАВЬеВА 
Владимира Алексеевича

и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов аглоцеха 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти                                              

ПАК 
Людмилы Минлигузовны

и выражают соболезнование  
семье и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов НПО 
«Автоматика» ООО «ОСК» скорбят по 

поводу смерти
МОСОЛКОВОй 

татьяны Ивановны
 и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.

Администрация, профсоюзный 
комитет, совет ветеранов и коллектив 
цеха пути ООО «ремпуть» скорбят по 
поводу смерти бывшей работницы

ХАНИНОй 
Анны Сергеевны

и выражают соболезнование семье  
и родственникам покойной.

Ветеранов ККЦ – с Днём пожилых людей!
Желаем вам здоровья и долголетия, стойкости духа и  

воли, счастья и благополучия, мирного неба над головой. 
Пусть всегда будут поддержка и забота родных и близких. 
Пусть каждый прожитый день будет согрет теплом 
любви и внимания!

Администрация, профком и совет ветеранов ККЦ и мартена 2, 3

Бывших работников управления  
производства ПАО «ММК» – с Днём пожилых людей! 

Выражаем глубокое уважение и почтение, которые вы 
заслужили своим созидательным трудом, человечностью 
и мудростью. Желаем вам крепкого здоровья, душевного 
спокойствия, тепла и любви близких людей.

Администрация, профком, коллектив и совет ветеранов  
управления производства ПАО «ММК» 

Ветеранов листопрокатного цеха № 5 –  
с Днём пожилых людей! 

Желаем крепкого здоровья, счастья, благополучия, новых 
успехов и достижений

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ № 5  
ПАО «ММК»

Продам
*Сад в «Металлурге-2». Т. 8-906-872-74-19.
*Сад в «Ремонтнике». Т. 8-950-723-63-90.
*Песок, щебень, отсев, землю, скалу. Т. 45-39-40.
*Перегной,  землю, песок, щебень, скалу, отсев, гравий и 

др. От 3 т до 30 т. Недорого. Т. 43-01-92.
*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-99.

Куплю
*Комнаты, доли. Т. 8-909-749-45-55.
*Ваше авто в любом состоянии. Дорого. Т.: 8-982-364-67-63, 

8-982-291-08-11.
*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 8-919-353-80-13.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, электроплиты, 

стиральные машины, микроволновки, двери. Выезд в сады, 
в гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. Т. 8-919-330-90-38.
*Неисправную микроволновку и кофемашину. Т. 8-906-

898-06-96.
*Ванну, холодильник, машинку, утилизация. Т. 46-09-90.

Сдам
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Сниму
*Жильё. Т. 8-982-320-21-97.
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Услуги
*Металлоконструкции, навесы, 

козырьки. Ворота. Заборы. Т. 
8-951-461-50-34. 

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Заборы из профнастила и 
сетки-рабицы. Т. 8-919-117-60-
50. 

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота (откатные, распаш-
ные.) Заборы.  Т. 8-919-117-60-
50. 

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-40-50.

*Ремонт теплиц поликарбона-
том. Т. 8-951-461-50-34. 

*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-805-
40-50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
40-50.

*Ремонт теплиц, усиление. По-
ликарбонат. Т. 45-88-48.

*Бани каркасные, любые, ремонт, 
отделка, пристрои. Т. 8-912-805-
21-06.

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Отделка балконов. Недорого. Т. 
8-904-970-93-37.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.

*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-
50.

*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-99-

29.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ламинат, линолеум, плинтусы, 

панели. Т. 8-950-727-87-69.
*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-

247-34-96 (Миша). 
* Обои. Потолки. Т. 8-908-080-

34-04.
*Ламинат, линолеум, панели, ка-

фель. Т. 8-908-073-20-31.
*Домашний мастер (золотые руки, 

человек слова). Услуги платные. Т. 
8-950-727-87-69.

*Домашний мастер. Т. 8-992-514-
37-24.

*Ремонт холодильников, стира-
лок, микроволновок, электроду-
ховок, пылесосов и т. д. Т. 8-963-
096-43-31.

*Натяжные потолки. Скидка от 
10 %. Т. 8-922-696-27-77.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Вспашка мотоблоком. Т. 45-06-
51.

*Ремонт мебели, сборка, рестав-
рация. Т. 8-920-103-44-61.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников и «Сти-

нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников, вызов 
бесплатный, гарантия. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников. Вызов 
бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Ремонт любых холодильников и 
«Атлант». Т. 8-9000-657-653.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Ремонт стиральных и посудо-
моечных машин, холодильников. 
Выезд и диагностика бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Утилизация бытовой техники. 
Т. 8-922-635-29-93.

*Швейные машины. Т. 8-906-852-
31-71.

*Ремонт микроволновок, мясору-
бок, водогреек, варочных панелей 
и духовых шкафов, стиральных 
машинок. Гарантия. Т. 8-952-501-
14-45.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Город, 
межгород. Т. 8-919-302-41-29.

*Грузоперевозки «ГАЗель», груз-
чики. Т. 8-922-702-02-60.

*Грузоперевозки. Грузчики. Т. 
8-912-312-36-87.

*«ГАЗели». Т. 8-912-806-00-33.

*«ГАЗель». Т. 8-902-890-55-12.
*Экскаватор-погрузчик, минипо-

грузчик. Т. 45-39-40.

Требуются
*ООО «Санаторий «Юбилейный» 

примет на постоянную работу, 
график работы 2/2: кондите-
ра – оплата 30000 руб.; повара 

– оплата 30000 руб.; официанта 
– оплата 25000 руб.; кухонного 
рабочего – оплата 22000 руб. Т.: 
8(34772)30-222 – Елена Генна-
дьевна, 8(917)806-24-50 – Татьяна 
Эрнстовна.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 
срочно примет на постоянную ра-
боту: маляра – оплата от 30000 ру-
блей, плотника – оплата от 30000 
рублей. Т.: 8-347-723-02-22 – отдел 
кадров, Елена Геннадьевна; 8-912-
474-53-55 – начальник службы, 
Олег Геннадьевич; 8-968-116-70-49 

– мастер, Елена Владимировна.
*Санаторий «Юбилейный» сроч-

но примет на работу: оператора 
стиральных машин – 3500 р./за 
смену, суточный график (1/3).Т. 
8(922)751-26-42 – Жанна Була-
товна; Т. 8(34772)302-22 – отдел 
кадров, Елена Геннадьевна.

*Вакансия: вечерний менеджер 
по продажам. Гибкий график от 
4 часов в день. Доход от 15000 с 
первого месяца. Можно без опыта. 
Т. 8-900-077-73-86.

*Грузчик. Смена 1700 р. Т.: 8-982-
320-08-62, 8-900-064-33-43. 

*На постоянную работу: монтаж-
ники наружных трубопроводов,  
бригады по монтажу трубопрово-
дов. Т.: 8-904-974-94-76, 58-03-01.

*В ГМ «ДоброСтрой» – грузчик, 
з/п 23000 р., график 2/2. Т. 8 (3519) 
59-30-75.

*Продавец в отдел натуральных 

камней (со знанием камней). Т. 
8-908-063-36-32.

*Уборщики/-цы. З/п. от 24000 до 
41500 рублей. Т.: 8-909-023-08-91.

*Предприятию – швеи, раскрой-
щик. Возможно обучение. З/п 30–35 
т. р. Соцпакет. Т. 8-906-850-05-22.

*Сторожа, возможно женщины, 
пенсионеры. Район 1-й горболь-
ницы. Т. 8-964-246-20-36.

*Уборщики/цы на предприятие 
в районе Горбольницы № 1. Т. 
8-964-246-20-36.

*Сварщик – сварка металлокон-
струкций. Требования: опыт ра-
боты приветствуется (возможно 
обучение). Покрасчик – покраска 
изделий из дерева. Требования: 
опыт работы по профессии (воз-
можно обучение), опыт обработки 
деревянных конструкций, мебели 
и т. д. Столяр, требования: опыт 
работы на производстве мебели, 
наличие опыта работы с различ-
ными материалами ЛДСП, МДФ. 
(Возможно обучение). Условия: 
цех укомплектован необходимым 
оборудованием и инструментом, 
официальное трудоустройство ТК 
РФ,  полный рабочий день,  график 
5/2. Звонить в будни с 8.30–18.00. 
Т. 8-982-110 -19- 31.

*Сторож, охранник. Т.:  8-982-320-
08-62, 8-900-064-33-43

*Сварщик. Т.: 8-900-064-33-43, 
8-982-320-08-62. 

*Сторож. Звонить с 11.00 до 16.00. 
Т. 8-908-069-54-34.

*На автостоянку кассир-сторож.  
Т. 8-919-342-19-00.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-
892-83-93.

*Уборщик/-ца. Т. 8-904-946-08-
00.

*Уборщики/-цы. Т. 8-900-086-
54-16.

ОфициальноАнонс

ООО «Ассоциация юристов России» проводит бесплатные юридические консультации:

Темы консультаций Часы приёма Дата проведения

Справки
 по теле-

фону
(по предва-
рительной 

записи)
Приёмная депутата Магнитогорского городского Собрания депутатов В. В. Иванова,  

ул. Октябрьская, 32, каб. 101
Приём председателя комиссии по законодательству и местному 

самоуправлению, депутата по избирательному округу № 7 16.00–18.00 2 октября -

Центр правовой информации «Библиотека Крашенинникова»,  
пр. Ленина, 47

Требования кредитных организаций, требования к кредитным 
организациям. Отмена судебных приказов. Исполнительное произ-
водство

15.15–17.15
2, 6, 9, 13, 16, 20, 23, 
27, 30 октября

23-24-73
На приёме у адвоката

16.00–18.00

3 октября

На приёме у юриста 10, 24, 31 октября

Вопросы пенсионного законодательства 17 октября

Приём председателя местного отделения Ассоциации юристов 
России

12 октября

Приёмная депутата Магнитогорского городского Собрания депутатов С. В. Короля,  
ул. Галиуллина, 24/3

На приёме у юриста 16.00–18.00 18 октября 30-73-64

Депутатский центр партии «Единая Россия» (левобережный Дворец культуры металлургов),  
пр. Пушкина, 19

Вопросы пенсионного законодательства 10.00–11.30 10 октября
24-30-61

На приёме у юриста 16.00–18.00 5, 12, 16 октября

Общественная приёмная депутата Законодательного собрания Челябинской области П. В. Шиляева,  
пр. К. Маркса, 186

На приёме у юриста 15.00–17.00 12 октября 30-30-92 

Общественная приёмная депутата Государственной Думы П. В. Крашенинникова и местного отделения  
Ассоциации юристов России, ул. Советская, 115

На приёме у юриста

10.00–12.00
14.00–16.00 5, 12, 19, 26 октября

22-91-91
14.00–17.00 3, 10, 17, 24, 31 

октября
Павел Крашенинников, председатель общероссийской общественной организации «Ассоциация юристов России»;

 Сергей Шепилов, председатель местного отделения Ассоциации юристов России

Концерт Виктора Мельникова

В субботу 7 октября в 17.00 в Магнитогорском 
концертном объединении (пр. К. Маркса, 126) 
с авторской песенной программой «Подарок на 
радость» (12+) выступит Виктор Мельников.

Бард, композитор, виртуоз гитары, лауреат Всероссий-
ского Грушинского фестиваля Виктор Мельников пишет 
музыку на шедевры мировой поэзии, от Древнего Китая 
до России XXI века, а также открывает слушателям маг-
нитогорских авторов. Название концерту дала песня на 
стихи Осипа Мандельштама «Подарок на радость» (12+). 
Уникальность этой программы в том, что в ней прозвучат 
новые песни и давно не исполнявшиеся хиты прежних 
лет в новой интерпретации. Кроме того, впервые будет 
звучать на сцене инструмент, созданный лучшим гитар-
ным мастером Урала Ильдаром Вильдановым, учеником 
«магнитогорского Страдивари» Ивана Кузнецова. 

Песни Виктора Мельникова, оригинальные мелодии 
которых раскрывают многогранность стихов, слушают и 
исполняют по всей России и за рубежом. А на сольные кон-
церты магнитогорского барда самые преданные зрители 
приезжают за сотни километров. Вот и на этот раз Виктор 
ждёт иногородних гостей – и, конечно, 
приглашает земляков, которые любят 
поэзию, поющуюся под гитару.  

Дополнительная информация – по 
телефонам 540-950, 8-932-01-76-579 
и на сайте Магнитогорского концерт-
ного объединения concert-mgn.ru.
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Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Рабочая, улица в посёлке Старая Маг-
нитка (станица Магнитная).

Радио проводное. Датой появления 
радио в Магнитогорске принято считать 
1 октября 1930 года, хотя официальное 
открытие Магнитогорской радиостанции 
состоялось месяцем ранее – 1 сентября 
– в Сосновском клубе на тринадцатом 
участке, когда прозвучали первый номер 
радиогазеты «Магнитогорский рабочий» 
и концерт. Редакция состояла из шести 
человек, из которых только редактор  
А. И. Шерстнев имел среднее образо-
вание. На тот момент на Магнитострое 
насчитывалось семьсот радиоточек, 
установленных в бараках для коллек-
тивного прослушивания радиопередач. 
Бюро райкома приняло следующее реше-

ние: «С 1 ок тября сего года радиовещание 
должно быть организовано не менее семи 
часов в день, причём три часа местного 
вещания и четыре – трансляции иного-
родних сообщений». К работе на радио 
был привлечён известный на Урале поэт 
Василий Макаров, а с 1931 года – концерт-
ная бригада выпускников Московской 
консерватории. До 1933 года пользование 
радиоприёмниками было бесплатным. С 
марта 1933 постановлением СНК была 
введена абонентная плата. Редакция раз-
мещалась сначала в двух комнатах дома  
№ 30 на улице Пионерской, с 1939 года – на 
восьмом этаже здания горкома ВКП (б) на 
улице Кирова. В начале 1960 годов в доме 
№ 65 по проспекту Мира – ныне проспект 
Карла Маркса. В последние годы работы 
проводного радио редакция находилась 
в здании Магнитогорской государствен-
ной телерадиокомпании, в состав кото-

рой радио 
вошло ещё в 
1963 году. С 
1983 по 1991 

год радио работало самостоятельно, с 
1991 – снова в составе МГТРК. 

В годы Великой Отечественной войны 
городское радио было самым массовым 
средством информации, благодаря ко-
торому горожане узнавали последние 
новости с фронтов, сообщения о боевых 
и трудовых подвигах советского народа. В 
течение многих лет на радио плодотворно 
работали М. А. Горелько, С. М. Шушунов,  
В. П. Кравченко, Н. В. Путалов, Л. В. Разумо-
ва, Н. Г. Александрова, С. А. Карягина. В 
числе руководителей городского радио 
были Я. М. Ременник, Е. П. Эктов, Л. Я. 
Бинеман, А. А. Добчинский, Г. А. Кузне-
цова, В. М. Никифорова, Т. Е. Уткина, Д. В. 
Полушин, И. В. Андреева, Д. В. Ведерко. В 
разные годы объём радиовещания был от 
20 минут до 1 часа 50 минут ежедневно. 
Количество радиоточек доходило до 250 
тысяч. В настоящее время проводное 
радио практически утратило свои пози-

ции в Магнитогорске, как и во всей стране, 
где оно осталось лишь в 109 городах 55-ти 
субъектов РФ. Ему на смену пришёл FM-
диапазон. Впрочем, проводное радио, ско-
рее всего, вернётся. К 1 января 2025 года 
все жилые и коммерческие помещения 
в России будут в обязательном порядке 
подключены к системе проводного радио. 
Об этом гласит постановление Минциф-
ры от 26 мая 2023 года. В ведомстве 
отметили, что ввиду геополитической 
напряжённости и высокой вероятности 
отключения России от международной 
телекоммуникационной сети «Интернет», 
из-за отсутствия необходимого количе-
ства спутников на околоземной орбите 
планируется производить оповещение 
населения об актуальных событиях в го-
сударстве по системе проводного радио. 
Для этого во всех населённых пунктах 
страны оборудуют радиоточки.

Радищева, улица в посёлке Цементный. 
Названа в память о А. Н. Радищеве (1749–
1802), русском прозаике, поэте, философе, 
который стал наиболее известным бла-
годаря произведению «Путешествие из 
Петербурга в Москву».

Напоминаем, принять участие в создании 
народной энциклопедии может каждый 
житель Магнитогорска. Для этого необхо-

димо отправить на электронную 
почту andreevaivsv@yandex.
ru свои предложения, факты, 
фамилии горожан, достойных 

занять место в народной энциклопедии.

Радюкевич Леонид Владимирович 
(21.12.1932, Минск), инженер-прокатчик, 
организатор производства, лауреат Госу-
дарственной премии СССР (1969, 1982) 
и премии Совета Министров СССР (1973, 
1990), директор ММК в 1979–1985 годах, по-
чётный гражданин Магнитогорска (2012). 
По окончании МГМИ (1955) на ММК: валь-
цовщик, старший вальцовщик прокатного 
стана, мастер, начальник прокатного отде-
ления, заместитель начальника, начальник 
ЛПЦ № 5, главный прокатчик, начальник 
производственного отдела. С 1977 года – 
начальник производственного управления 
Министерства чёрной металлургии СССР. 
В 1979–1985 годах – директор ММК. Уча-
ствовал в пуске цеха холодной прокатки 

стального листа (ЛПЦ № 5) с широкополос-
ным станом «2500», разработке и освоении 
технологии производства кинескопной 
ленты и средств автоматического контро-
ля за качеством прокатной продукции. Под 
руководством Радюкевича на треть были 
обновлены производственные мощности 
коксохимического производства: введены 
в эксплуатацию коксовые батареи № 7- и 
8-бис, выполнена реконструкция коксовой 
батареи № 4. В доменном производстве 
освоены печи с двумя чугунными лётками. 
В сталеплавильном – внедрены вакуумная 
обработка низколегированной стали и глу-
бинная продувка ванн мартеновских печей 
кислородом, интенсифицировано произ-
водство. В прокатном – пущены цехи гну-
тых профилей (ЛПЦ № 7) и высокопрочной 

углеродистой ленты (ЛПЦ № 8), позво-
лившие комбинату освоить выпуск 

широкого сортамента прокатной 
продукции. При Л. В. Радюкеви-

че было начато строительство 
магнитогорского Ледового 
Дворца, которое было закон-
чено следующим директором 
ММК И. Х. Ромазаном. С 1985 
года – первый заместитель 

министра чёрной метал-
лургии СССР, с 1992 года – 

президент корпорации «Чер-
мет», первый вице-президент 

Международного союза прокатчиков. 
Способство-
вал широкому 
внедрению на 
предприя-

тиях отрасли научных достижений, созда-
нию и реализации комплексных целевых 
программ коренного обновления произ-
водств. После выхода на пенсию возглавлял 
межрегиональную общественную органи-
зацию «Объединение прокатчиков». 

Награждён орденами Ленина, Октябрь-
ской Революции, Трудового Красного Зна-
мени, «Знак Почёта», медалями.  

адюкевич
Леонид

Выпуск № 250

Редакция радиовещания. 1950 год

Леонид Радюкевич

Радиоклуб Магнитогорска. В 1947 
году при городском совете Осоавиахима 
был открыт радиоклуб, где горожане 
могли изучать радиодело, получать 
квалифицированные консультации, за-
ниматься в конструкторских кружках, 
слушать лекции о достижениях советско-
го радио. Для руководства радиоклубом 
был избран совет из старейших радио-
любителей города. Однако должного 
размаха клуб не получил, в кружке зани-
малось всего двадцать человек, так как 
популяризация радиоклуба проводилась 
на низком уровне, сказывался дефицит 
необходимой аппаратуры, наглядных 
пособий и большого помещения. Но ко 
Дню радио в апреле 1948 года радио-

клуб провёл первый конкурс на лучшего 
радиста-оператора и круг участников 
оказался довольно широким: среди 
призёров были школьники и даже за-
кройщица. Впрочем, с течением времени 
количество магнитогорцев, посещающих 
радиоклуб, возросло. К середине 1950 
годов состав городского радиоклуба на-
считывал уже двести радиолюбителей. В 
наши дни, несмотря на развитие интер-
нета, сотовых систем связи, различных 
информационных технологий, люби-
тельская радиосвязь сохраняет свою 
привлекательность и популярность. Из 
тех, кто занимается радиотехническими 
видами спорта, разработкой новых идей, 
получаются хорошие технические спе-

циалисты, которые очень востребованы 
сегодня в нашей стране. Радиолюбитель-
ское движение в Магнитогорске стало 
своеобразным локомотивом, который 
сумел придать новый импульс и обе-
спечить прогресс по всем направлениям 
развития радиодела. В числе руково-
дителей радиоклуба были И. Рузанов 
(1953–1955), М. Шевченко (1955–1958), 
Н.  Захаров (1958–1973),  Н.  Коцюба 
(1973–1986), И. Финогенов (1986–2012). 
С 14 июля 2012 года клуб возглавляет А. 
Смирнягин. Координацией деятельности 
и вопросами, связанными с развитием 
и популяризацией радиолюбительства 
и радиоспорта в Магнитогорске, зани-
мается региональное отделение Союза 
радиолюбителей России (РО СРР), руко-
водителем которого является почётный 
радист России Юрий Куриный, много-
кратный чемпион мира. С 2012 по 2023 
год в Магнитогорске подготовлено две-
надцать мастеров спорта (В. Кожевников, 
Ю. Комаров, Н. Конайкин, В. Кривошапко, 
В. Куликовских, С. Мурашев, А. Павельчук, 
В. Поварич, А. Смирнягин, И. Финогенов, 
Ю. Шибаршин), а также десять кандида-
тов в мастера спорта. Магнитогорские 
радиоспортсмены регулярно побеждают 
и занимают призовые места не только на 
внутренних соревнованиях, но и на круп-
нейших международных состязаниях, 
вплоть до чемпионатов мира и Европы. 
Особняком стоит такое направление, 
как радиосвязь на коротких и ультрако-
ротких волнах. Ведь в этом направлении 

задействована наиболее многочислен-
ная группа радиолюбителей области. 
В регионе зарегистрировано около 
семидесяти владельцев радиостанций. 
Последнее десятилетие радиолюбители 
Магнитогорска отстаивают честь регио-
на на многих престижных всероссийских 
и международных состязаниях, в том 
числе и юношескими составами. Для 
детей организуют экскурсии, на которых 
подростков обучают теории, позволяют 
выйти в эфир на ультракоротких волнах 
и пообщаться со всеми радиолюбителя-
ми мира с помощью микрофона, морзян-
ки и по радиотелетайпу. Наиболее силь-
ные впечатления юные радиолюбители 
получают от связи с международной 
космической станцией (МКС). Во время 
сеансов школьникам реально удаётся по-
общаться с космонавтами. На счету маг-
нитогорских радиолюбителей значатся 
сеансы связи со всеми континентами, 
более чем 200 странами мира.

Магнитогорский радиоклуб, 2017 год

Привет радиолюбителям 
Магнитки с МКС
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Книга

Магнитогорский «секретик» 
Алексея Иванова
Действие нового романа писателя 
будет происходить в нашем городе

Бразильская 
традиция 

Когда идёт дождь, мой муж часто 
смотрит в окно, и иногда я впускаю 
его домой.

*** 
Судя по звукам, наш офисный прин-

тер сам перемалывает древесину и 
изготавливает бумагу!

*** 
Хочу напомнить веганам: из Рая 

нас выгнали из-за яблока, а не из-за 
вкусных жареных куриц.

*** 
По бразильской традиции тот, кто 

поймал на свадьбе букет невесты, ста-
новится вратарём.

*** 
Пустая история браузера говорит 

о большем, чем полная.
*** 

– Девушка, что вы сегодня делаете 
после обеда?

– Жду ужин.
*** 

Чем старше я становлюсь, тем 
больше свидания начинают напо-
минать собеседования.

*** 
– А правда, что тату на всю жизнь?
– Нет. Немножко дольше.

*** 
Кто знает, какие успокоительные 

лекарства принимает медведь в 
мультике про Машу? Мне тоже такие 
надо.

*** 
– Почему вы не спасли жену, когда 

она тонула?
– А я что, знал, что она тонет? Орала, 

как обычно…
*** 

Слышал, Серёга со своей швеей 
развёлся и на прачке женился? 
Так сказать,  поменял шило на 
мыло.

*** 
Плохо питаться – это не есть хоро-

шо.
*** 

Как показала практика – для на-
чала нужно было ознакомиться с 
теорией.

*** 
– Это была тяжёлая неделя...
– Сегодня вторник!

Улыбнись!
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Кроссворд

Трапеза у Тиффани
По горизонтали: 1. Музыковед Святослав ... шутил, 

что хотел бы назвать свои мемуары «С кем я выпивал». 8. 
Продукт фармацевтической промышленности. 9. В каких 
гонках участвует штурман? 10. Что стопорит процесс? 
11. Трапеза у Тиффани из комедии с Одри Хепберн (12+). 
12. Кладбище «в дали от шума городского». 15. У какого 
скульптора служил секретарем поэт Райнер Мария Риль-
ке? 16. В каком селе родился русский поэт Фёдор Тютчев? 
19. Фирменный логотип на автомобиле. 20. Ванная про-
цедура. 22. От кого убегает участник энсьерро? 23. Деталь 
рубашки. 24. Какая часть ушей растёт всю жизнь? 25. 
Выступ гортани. 26. Грязевая ... на курорте.

По вертикали: 2. Скандальная выходка. 3. Чего кли-
нически боится аурофоб? 4. Какой атаман прослыл у 
простых казаков повелителем чертей? 5. Олимпийский 
покровитель искусства. 6. Повод, чтобы заманить. 7. Самое 
сильное средство от апатии. 10. Отчисления с доходов. 
12. Оружие мифических сирен. 13. Звезда, чьей первой 
взрослой любовью стал Дмитрий Золотухин. 14. Оболочка 
икры. 15. Шлихтик в руках столяра. 17. Поблажка от госу-
дарства. 18. Какую популярную среди военных шляпу но-
сили императоры Александр I и Наполеон Бонапарт? 19. 
Как на Волге когда-то называли самого опытного бурлака 
в ватаге? 21. Прибалтийский хутор. 24. Какое из произ-
ведений Евгения Замятина опубликовать в России стало 
возможным спустя 68 лет после его написания (12+)?

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Бэлза. 8. Препарат. 9. Ралли. 10. Накладка. 

11. Завтрак. 12. Погост. 15. Роден. 16. Овстуг. 19. Шильдик. 20. 
Умывание. 22. Бык. 23. Ворот. 24. Мочка. 25. Кадык. 26. Ванна. По 
вертикали: 2. Эпатаж. 3. Золото. 4. Ермак. 5. Аполлон. 6. Предлог. 
7. Страсть. 10. Налог. 12. Пение. 13. Голуб. 14. Ястык. 15. Рубанок. 
17. Льгота. 18. Бикорн. 19. Шишка. 21. Мыза. 24. «Мы».

Об этом он рассказал в эфире 
радио «Комсомольская правда» 
– встреча состоялась в Челя-
бинске, куда Алексей Иванов 
и его продюсер Юлия Зайцева 
приехали для участия в Южно-
Уральской книжной ярмарке 
и литературном фестивале 
#РыжийФест (6+), проходивших 
в областной столице в конце 
сентября.

Алексей Иванов – писатель, историк, 
сценарист, автор популярных романов 
«Сердце Пармы» (16+), «Географ глобус 
пропил» (18+), «Общага-на-крови» 
(18+), «Пищеблок» (16+) и многих 
других.

– Могу сказать, Южный Урал, в част-
ности Челябинская область, – уникаль-
ный регион, – рассказал Алексей Ива-
нов в беседе с журналистами, отвечая 
на вопрос, планирует ли он посвятить 
книгу истории Южного Урала. – Здесь 
разнообразие и ландшафтов, и этносов, 
и мироустройств. Тут есть и казаки, и 
горные заводы, и башкиры-кочевники, 
и золотодобытчики, и добытчики само-
цветов – в общем, всё, что есть на Урале, 
обязательно есть и у вас.

– Небольшой секрет откроем, – доба-
вила продюсер Юлия Зайцева. – Сейчас 
Алексей работает над новым романом, 
и одна из его локаций – Магнитогорск. 
На днях поедем с Алексеем на ме-
таллургический комбинат и вообще 
проедем по городу. Мы много раз там 
были, снимали одну из сцен «Хребта 
России» (12+). Ещё раз проедем по 
этим местам для того, чтобы Алексею 

вычислить лока-
ции романа.

Других под-
р о б н о с т е й 
гости раскры-
вать не ста-
ли, уточнили 
т о л ь к о ,  ч т о 

книга будет ху-
дожественной. 

На вопрос ведущего «Мистика будет?», 
Алексей Иванов ответил:

– Будет. Я скажу, похуже будет.
Также Юлия Зайцева отметила: в 

серии путеводителей «Путешествия 
с Алексеем Ивановым» (12+) один 
маршрут называется «Челябинские 
степи». Это маршрут от Челябинска 
до Магнитогорска с заездом в Пласт, 
Коелгу, Аркаим и Верхнеуральск.

Пообщался Алексей Иванов и с чи-
тателями – встреча с писателем вошла 
в программу #РыжегоФеста (6+). Там 
на вопрос о литературных планах, по-
свящённых Южному Уралу, он ответил:

– Есть несколько тем, которые мне 
страшно интересны, по ним собираю 
литературу и когда-нибудь возьмусь 
всерьёз за это дело. Первая – это «само-
цветная» лихорадка, в первую очередь 
в Ильменском заповеднике, когда в 
начале ХХ века вместе с добытчиками 
самоцветов работала радиевая экспе-
диция, её возглавлял будущий академик 
Вернадский, изобретатель концепции 
ноосферы. В этой экспедиции участво-
вали молодой учёный Леонид Кулик, 
который потом прославится исследова-
нием Тунгусского метеорита, и будущий 
академик Александр Ферсман. Другая 
тема – это золотодобыча и золотая 
лихорадка начала XIX века, когда под 
Миассом нашли самые большие само-
родки, и Александр I приезжал на прии-
ски. И то, что было после Октябрьской 
революции, потому что, как ни странно, 
частная золотодобыча в СССР, в тотали-
тарном социалистическом государстве, 
оставалась до 50-х годов. Это и посёлок 
Ленинск, и Миасс, и Пласт, и Кочкарь, 

и подпольная «зо-
лотая биржа» в 

Троицке. Меня 
очень интере-
сует атом-
ная исто-
рия Южно-

го Урала – взрыв на комбинате «Маяк» 
и чудовищный заповедник ВУРС – 
Восточно-Уральский радиоактивный 
след, заповедник, где охраняют смерть, 
а не жизнь. Очень много тем и все они 
страшно соблазнительные. Когда я 
определюсь, что меня соблазняет боль-
ше, возьмусь за эту работу.

Интересно, что на встрече с магни-
тогорскими читателями, прошедшей 
в марте текущего года, Иванову также 
задавали вопрос, не планирует ли он 
написать книгу о металлургической 
столице. Тогда писатель ответил:

– Пока таких планов нет, но не ис-
ключаю чего-то подобного. Мне Маг-
нитогорск очень интересен, даже не 
столько металлургический комбинат, 
сколько сам город. Магнитогорск 
является одним из двух идеальных 
городов России. Идеальных – в смысле 
задуманных как совершенный город. 
Второй такой город – Набережные 
Челны. Идеалы, разумеется, отражают 
дух своего времени. Магнитогорск от-
ражает идеалы 30–50-х годов, точнее, 
с конструктивистской точки зрения, – 
30-х, но реализованные уже в 50-е годы 
в формате сталинского ампира. В этот 
идеал, в это торжество тоталитаризма 
как-то вписать такую интересную исто-
рию, может быть, даже мистическую, 
– это увлекательнейшая художествен-
ная задача, но я, к сожалению, не знаю, 
возьмусь ли когда-нибудь за неё.

Или мартовский визит в Магнитку 
вдохновил писателя на создание новой 
книги, или он уже работал над романом, 
но не стал «раскрывать карты» перед 
читателями. Надеемся, когда произве-
дение будет закончено, магнитогорцы 
встретятся с Алексеем Ивановым и он 
расскажет подробности.

Юлия Зайцева и Алексей Иванов


